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С А Н К Ц И И  UC Rusal частично приостановила поставки за рубеж

Алюминий застыл 
на путях
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Из-за санкций мировые потребители алюминия объявляют форс-мажор по контрактам с UC Rusal, сырьевые биржи 
отказываются от торгов ее продукцией (на фото: Саяногорский алюминиевый завод)

ВАСИЛИЙ МАРИНИН,
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

UC Rusal приостановила от-
грузку алюминия на экспорт 
через оператора «Транскон-
тейнер», на который прихо-
дится 25% ее поставок. Компа-
ния консультируется с юриста-
ми о том, как дальше работать 
с контрагентами.

Груз не уплыл

Попавшая 6 апреля в санкционный 
список Минфина США (Spе cially 
Designated Nationals List, SDN) UC 
Rusal Олега Дерипаски приостано-
вила как минимум четверть всех 
своих отгрузок на экспорт.

«Они [UC Rusal] пока не  зна-
ют, что у них происходит, поэто-
му все перевозки приостанов-
лены», — рассказал гендиректор 
«Трансконтейнера» Петр Баскаков 
на брифинге во вторник, 17 апреля. 
Он уточнил, что речь идет только 
об экспортных перевозках продук-
ции компании. В пресс-службе UC 
Rusal на запрос РБК не ответили.

Закон CAATSA («О противодей-
ствии неприятелям Америки через 
санкции»), подписанный прези-
дентом Дональдом Трампом в ав-
густе 2017 года, отразился на всех, 
кто работает с российскими ком-
паниями и  гражданами, попав-
шими в SDN: если раньше запрет 
на  взаимодействие с  ними рас-
пространялся только на граждан 
и компании США, то теперь вто-
ричным санкциям могут быть 
подвергнуты любые «иностран-
ные лица» (физические и юриди-
ческие), задействованные в «суще-
ственных транзакциях» (signifi cant 
transactions) с  такими лицами 
и компаниями, в данном случае — 
с Олегом Дерипаской и UC Rusal. 
Российские компании тоже попа-
ли под риск вторичных санкций.

По  словам Баскакова, сейчас 
«Трансконтейнер» «прорабатыва-
ет с UC Rusal различные варианты 
дальнейшего взаимодействия».
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Почему 
не работает 
блокировка
АННА БАЛАШОВА, 
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО,
НИКОЛАЙ ГРИШИН

Роскомнадзор принимает 
новые меры для полной 
блокировки мессенджера 
Telegram в России, но пока 
усилия не дают результата. 
Полностью заблокировать 
мессенджер можно, лишь 
отключив весь интернет 
в стране, констатируют 
эксперты.

С понедельника, 16 апреля, опе-
раторы связи в  России начали 
блокировать доступ к  инфор-
мационным системам и  про-
граммам компании Telegram 
Messenger LLP (владеет одно-
именным мессенджером). Это 
делается по  указанию Роском-
надзора (РКН), который исполня-
ет решение Таганского районно-
го суда: 13 апреля он постановил 
ограничить на территории стра-
ны доступ к Telegram из-за того, 
что  мессенджер не  выполнил 
возложенную на  него законом 
обязанность предоставить ФСБ 
ключи для дешифровки перепис-
ки пользователей. Основатель 
Telegram Павел Дуров заявлял, 
что считает это требование за-
кона несовместимым «с защитой 
частной жизни и политикой кон-
фиденциальности» мессенджера.

Практически сразу после ука-
зания Роскомнадзора мессен-
джер стал недоступен абонен-
там крупных операторов свя-
зи, однако в течение дня у ряда 
пользователей доступ к сервису 
восстанавливался. В то же время 
в процессе борьбы с Telegram на-
чали появляться проблемы с до-
ступом к  не  связанным с  ним 
сайтам и  сервисам. РБК разо-
брался в происходящем.

ФОТО: Владислав Шатило/РБК

Михаил Скигин,
предприниматель

«Владимир Путин 
появлялся в моей жизни 
только на экране»
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Минтруд предложил поднять пособие 
по безработице до прожиточного минимума

К О Н Ф Л И К Т
Президент Армении стал 
премьером, несмотря 
на массовые протесты

А К Т И В Ы
GV Gold отказалась от покупки 
«Золота Камчатки» 
Виктора Вексельберга
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Представитель КПРФ намерен выдвинуться на выборах главы 

Новосибирской области

Опасная близость 
Локотя

ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Мэр Новосибирска коммунист 
Анатолий Локоть намерен 
баллотироваться на выборах 
губернатора области. Ныне-
шний глава региона Андрей 
Травников пытался убедить 
руководство КПРФ избежать 
такого варианта, утверждают 
источники РБК.

Пытались отговорить

О своем решении баллотиро-
ваться в губернаторы мэр Но-
восибирска коммунист Анато-
лий Локоть объяви л во вторник, 
17 апреля, на встрече с ветера-
нами войны и труда. «Если надо 
будет, если вы так решите, если 
вы посчитаете необходимым, 
вы мои старшие товарищи, те, 
с кого мы все берем пример, — 
я сделаю этот шаг», — цитиру-
ет Локотя «Тайга.инфо». Так он 
прокомментировал сделанное 
ему предложение главы город-
ского совета ветеранов Влади-
мира Полещука выдвинуться в 
губернаторы.

Источник в руководстве КРПФ 
сказал РБК, что до заявления Ло-
котя о возможном выдвижении 
председателю ЦК КПРФ Геннадию 
Зюганову с просьбой о встрече зво-
нил врио губернатора Новосибир-
ской области Андрей Травников. 
«Затем они мельком встретились 
на Госсовете [5 апреля], где Трав-
ников пытался попросить о более 
продолжительной встрече», — от-
метил источник, добавив, что не 
знает, состоялась ли такая встреча.

На прошлой неделе Травников 
встречался с Зюгановым и просил 

избежать выдвижения Локотя, но 
переговоры ни к чему не привели, 
заявил РБК депутат заксобрания 
Новосибирской области и совет-
ник Локотя Андрей Жирнов.

Попытки убедить руководство 
компартии не выдвигать Локотя 
предпринимались уже не раз, ска-
зал РБК источник, близкий к ру-
ководству новосибирского отде-
ления КПРФ. По его словам, «идет 
политический торг: вы его не вы-
двигайте, а мы не будем мешать 
его переизбранию [мэром Ново-
сибирска]».

Глава департамента информ-
политики правительства Ново-
сибирской области Сергей Не-
шумов на вопрос, встречался ли 
Травников с Зюгановым, отве-
тил, что данный вопрос не от-
носится к работе губернатора и 
что он «не комментирует выбор-
ные процессы». В пресс-службе 
Локотя не смогли предоставить 
РБК оперативный комментарий. 
Геннадий Зюганов не ответил на 
звонки РБК. Пресс-секретарь 
председателя КПРФ  Александр 
Ющенко в ответ на вопрос, встре-

К А М П А Н И Я

Врио главы Новосибирской области Андрей Травников (второй слева), по словам источников, пытается убедить руководство КПРФ 
не выдвигать Анатолия Локотя (второй справа) кандидатом на губернаторские выборы
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Опасный соперник

Анатолий Локоть — уро-
женец Новосибирской 
области. В 1990-е годы 
работал в новосибир-
ском обкоме КПРФ, в 
1996 году избрался в 
облсовет, затем выиграл 
выборы в городской 
парламент. С 2006 года 
возглавил региональный 
обком КПРФ. Депутат 

Госдумы IV–VI созывов. 
В марте 2014 года стал 
единым кандидатом от 
оппозиции на выборах 
мэра Новосибирска. 
Вокруг своей кампании 
ему удалось построить 
широкую коалицию, 
убедив сняться в свою 
пользу ряд кандидатов, 
в том числе Илью Поно-

марева. В итоге Локоть 
выиграл досрочные вы-
боры с 43,75%, обойдя 
единоросса Владими-
ра Знаткова (39,57%). 
Коммунист остается 
единственным «красным 
мэром» региональных 
столиц России. Советни-
ком Локотя с 2017 года 
является экс-губернатор 

Красноярского края 
Виктор Толоконский, 
бывший губернатор 
Красноярского края и 
экс-полпред президента 
в Сибирском федераль-
ном округе.
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Мосгорсуд отменил приговор по делу 

о врачебной ошибке

Дело Елены Мисюриной 
вернули в прокуратуру
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК, 
ДМИТРИЙ СЕРКОВ

Московский городской суд 
отменил приговор врачу Еле-
не Мисюриной и вернул дело 
в прокуратуру для устране-
ния нарушений. Ее защита 
заявила, что рассчитывала 
на большее.

Мосгорсуд отменил приговор вра-
чу-гематологу Елене Мисюриной. 
Дело возвращено в прокуратуру 
для устранения процессуальных 
нарушений.

При этом мера пресечения вра-
чу осталась прежней. В начале фев-
раля Мосгорсуд отпустил Мисюри-
ну из-под ареста (под подписку о 
невыезде). Это произошло после 
того, как решение суда от 22 янва-
ря обжаловали не только адвокаты, 
но и прокуратура Юго-Западного 
округа Москвы. Там указали, что 
на иждивении у Мисюриной нахо-
дятся восьмилетний ребенок и ро-
дители-инвалиды, что не учел суд 
первой инстанции.

«Приговор отменили, это хо-
рошо, но не то, на что мы надея-
лись. Мы рассчитывали на полное 
оправдание», — заявил РБК адво-
кат Мисюриной Анатолий Клей-
менов. «Поскольку нет приговора, 
потерпевшие, дочери погибшего 
пациента, не смогут подать гра-
жданский иск по выплате Мисю-
риной 15 млн руб. за моральный 
ущерб», — добавил он.

Само рассмотрение жалобы 
проходило в закрытом режиме, по-
скольку судья посчитала, что озву-
ченные в ходе процесса сведения 
могли бы привести к разглашению 
врачебной тайны.

Мисюрина в 2013 году провела 
забор костного мозга у пациента 
с несколькими сложными диагно-
зами. Вскоре после процедуры па-
циент скончался. По версии след-
ствия, причиной смерти мужчины 
стала врачебная ошибка — Мисю-
рина могла проколоть сосуд иглой. 
По словам врача, этого не могло 
произойти, а пациент скончался 
по другой причине.

В январе 2018 года Мисюри-
ну приговорили к двум годам ко-
лонии, суд признал ее виновной 
в совершении врачебной ошиб-
ки, приведшей к смерти пациен-
та. Приговор суда вызвал резкую 
критику со стороны медиков. По-
сле выступлений главврачей сто-
личных больниц и ведущих ме-
диков к критике приговора также 
присоединились московские вла-
сти в лице мэра Сергея Собянина 
и его заместителя Леонида Печат-
никова, а также еще ряд федераль-
ных политиков.

Дело Мисюриной оказалось 
одним из тысяч уголовных дел о 
врачебных ошибках, возбужден-
ных Следственным комитетом за 
последние годы, и это позволи-
ло как медицинскому сообществу, 
так и прокуратуре раскритико-

вать ведомство за излишнее рве-
ние. 30 января 2018 года офици-
альный представитель СК Светлана 
Петренко заявила, что в 2017 году 
следователям поступило 6050 со-
общений о таких преступлениях, 
по результатам их рассмотрения 
возбуждено 1791 уголовное дело. 
На важность борьбы с врачебны-
ми ошибками указывал и глава 
ведомства Александр Бастрыкин, 
СКР в конце 2017   года заявил о 
плане разработать проект попра-
вок в Уголовный кодекс, вводящих 
специальную статью о врачебных 
ошибках.

Для СКР решение суда непри-
ятно, но вряд ли тут можно ожи-
дать серьезных последствий: ско-
рее всего, это станет лишь одним 
из многочисленных аргументов в 
пользу принятия кадровых реше-
ний в отношении руководства СКР 
или структурных перемен, которые 
назревали давно, считает полито-

лог Татьяна Становая. «Судьба Ба-
стрыкина будет решаться в ком-
плексе с другими решениями по 
силовым органам власти, которых 
можно ожидать в ближайшей пер-
спективе», — сказала Становая РБК.

Лично для Бастрыкина такое ре-
шение суда никаких последствий 
не повлечет, считает руководи-
тель уголовной практики юриди-
ческой компании BMS Law firm 
Тимур Хутов. «Отмена приговора 
может стать своеобразным преце-
дентом для разрешения подобных 
дел в отношении других врачей, — 
считает эксперт. — Поэтому мож-
но сказать, что это благоприятное 
решение, так как оно способствует 
большей защищенности медицин-
ских работников от несправедли-
вого уголовного преследования».

Скорее всего, при схожих об-
стоятельствах региональные суды 
общей юрисдикции будут учиты-
вать широко освещаемое в СМИ 
дело Мисюриной при рассмотре-
нии дел, связанных с врачебными 
ошибками, соглашается партнер 
адвокатского бюро «Деловой фар-
ватер» Александр Казусь.

О другой проблеме, выявлен-
ной делом Мисюриной, говорит 
первый зампредседателя комис-
сии Общественной палаты по об-

щественному контролю Артем 
Кирьянов. По его мнению, в Рос-
сии существует кризис независи-
мой экспертизы, в том числе в та-
кой «чувствительной области», как 
медицина. «Думаю, что если бы из-
начально привлекли к этому про-
цессу широкий пул экспертов, то 
не было бы обвинительного приго-
вора в первой инстанции», — счи-
тает эксперт. По его словам, си-
туация, которая разворачивается 
по линии взаимодействия врача и 
пациента, не должна укладывать-
ся в рамки Уголовного кодекса. 
«Есть целый ряд нюансов, которые 
сказываются на результатах меди-
цинских действий. Для пациентов 
опасно, если врач будет испыты-
вать давление Уголовного кодек-
са: при любом своем действии он 
будет избегать решений, которые 
могут вылечить пациента, но при 
этом привести к каким-то ослож-
нениям», — отметил Кирьянов.

Президент НИИ неотложной 
детской хирургии и травматоло-
гии Леонид Рошаль 16 марта, рас-
сказывая президенту Владимиру 
Путину о деле Мисюриной, отме-
тил, что «становится опасно быть 
доктором». «Нам кажется, нужно 
вернуться к юридической пробле-
ме врачебных ошибок», — отмечал 
Рошаль. Владимир Путин в ответ 
заверил, что врачам не стоит бо-
яться уголовной ответственности. 
«Как у нас говорили в известном 
фильме: всех не пересажаете», — 
сказал президент. 

Дело Мисюриной оказалось одним 

из тысяч уголовных дел о врачебных 

ошибках, возбужденных Следственным 

комитетом за последние годы, 

и это позволило как медицинскому 

сообществу, так и прокуратуре 

раскритиковать ведомство  

за излишнее рвение

П Р О Ц Е С С

Поправка

В выпуске газеты РБК 
№68 от 17 апреля 2018 года 
на с. 3 был опубликован ма-
териал «Судебно-врачебная 
ошибка». Изложенные в нем 
сведения были актуальны 
по состоянию на 5 фев-
раля 2018 года. Редакция 
приносит извинения всем 
упоминаемым в нем лицам 
и читателям.

чался ли Зюганов с Травниковым, 
сказал РБК, что у него нет такой 
информации. 

Коммунисты стоят 
на своем

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачев на-
звал «логичной» версию о кулуар-
ных переговорах врио губернатора 
с коммунистами. По его мнению, 
Локоть своими намеками на вы-
движение пытается играть на по-
вышение ставок в торге с властями 
региона за политическое будущее 
своей команды.

Обтекаемые выражения, в кото-
рых Локоть говорит о своем уча-
стии в выборах, — это «нормаль-
ная технология» мобилизации из-
бирателей, так как она оставляет 
пространство для интриги, а так-
же является способом ведения пе-
реговоров и оказания давления на 
оппонентов, сказал РБК секретарь 
ЦК КПРФ Сергей Обухов. Других 
кандидатур на пост губернатора 
Новосибирской области коммуни-
сты не рассматривают, добавил он. 
Обухов напомнил, что Зюганов на 
последнем пленуме партии высо-
ко оценил деятельность Локотя на 
посту мэра Новосибирска.

Зампред ЦК КПРФ Владимир 
Кашин заявил РБК, что партия 
«однозначно будет выдвигать Ло-
котя» на губернаторских выбо-
рах. «Есть соответствующее реше-
ние», — заявил он. Однако в боль-
шей степени реализация этого ре-
шения «будет зависеть от самого 
Локотя и от регионального отделе-
ния», подчеркнул Кашин.

«У Локотя есть весь потенциал, 
чтобы победить на выборах гу-
бернатора. Даже если он катего-
рически не захочет [выдвигаться], 
я уверен, что КПРФ выдвинет его 
на выборы губернатора», — заявил 
РБК Александр Ющенко.

Выборы с интригой

Досрочные выборы губернатора 
Новосибирской области пройдут 
в сентябре 2018 года в связи с 
досрочной отставкой Владими-
ра Городецкого, освобожденного 
«по собственному желанию» от 
должности президентским ука-
зом. Нынешний глава региона 
Травников, назначенный на этот 
пост в октябре 2017 года, пока не 
объявлял о намерении баллоти-
роваться.

Для регистрации кандидатом 
в губернаторы Локотю предсто-
ит преодолеть муниципальный 
фильтр, то есть собрать в области 
297 подписей депутатов.

У КПРФ в регионе более 300 ло-
яльных местных депутатов, указа-
ла РБК депутат Госдумы от Новоси-
бирской области коммунистка Вера 
Ганзя. «Если не будет наглых прово-
каций, его [Локотя] зарегистрируют 
[кандидатом], выборы будут инте-
ресные», — добавила она. 

Источник РБК в ЦК КПРФ ска-
зал, что на выборах Локотю при-
дется тяжело — коммунисты опа-
саются использования властью 
административного ресурса и 
возможного давления со стороны 
силовиков.

Локотя нельзя назвать явным 
фаворитом на губернаторских 
выборах в Новосибирской обла-
сти, поскольку он не показал себя 
эффективным управленцем, ска-

зал РБК политконсультант Дми-
трий Фетисов. С другой стороны, 
у коммуниста есть шанс объеди-
нить вокруг себя и обществен-
ность, и элиты, недовольные гла-
вой региона, — варягом; к тому же 
в области присутствует ярко вы-
раженный запрос на губернатора 
из местных, указал эксперт. «Зна-
чительную часть местных элит из 
команды [прошлого губернатора 
Владимира] Городецкого Локоть 
уже объединил и долго вел кон-
сультации о своем выдвижении. 
И судя по всему, итогами этих кон-
сультаций остался очень доволен, 
а это значит, что Травникова ждут 
очень сложные выборы», — рассу-
ждает Фетисов.

Травников  — один из самых 
«проблемно стартовавших [в про-
шлом году] губернаторов, не до 
конца сумевший продемонстриро-
вать мотивацию для работы в ре-
гионе», отмечает президент фонда 
«Петербургская политика» Михаил 
Виноградов. Это выборы с непред-
определенным результатом, если 
Локотя допустят к ним и не будет 
попыток «административно зада-
вить» его выдвижение из Москвы, 
заключил Виноградов.

Внутриполитический блок 
Кремля активно пропагандиро-
вал омоложение губернаторского 
корпуса, их управленческий тех-
нократизм, пройденную ими про-
грамму тестирования и подготов-
ки губернаторского резерва, заме-
тил Фетисов. Поэтому возможный 
проигрыш любого из технократов 
поставит под сомнение эффектив-
ность всех этих действий, заклю-
чил он.

«Абсолютный варяг»

Владимир Городецкий оставил 
пост главы области, который за-
нимал с 2014 года (тогда на выбо-
рах он набрал 65%), в рамках серии 
перестановок в губернаторском 
корпусе. Врио главы региона был 
назначен мэр Вологды Андрей 
Травников — коренной черепов-
чанин, работал на Череповецком 
меткомбинате «Северстали», в 
структурах которой он продолжил 
свою карьеру позже. В 2010 году 
он был назначен первым заме-
стителем мэра Череповца, затем 
занимал пост первого вице-гу-
бернатора Вологодской области, а 
с 2014 года — заместителя полпре-
да президента в Северо-Западном 
федеральном округе. В 2016 году 
волгоградская гордума избрала 
Травникова мэром города.

Для новосибирцев его назначе-
ние главой области было «абсолют-
ным шоком», говорил РБК бывший 
заместитель губернатора Новоси-
бирской области Виктор Козодой. 
Вице-президент Центра полити-
ческих исследований Ростислав 
Туровский называл Травникова 
«абсолютным варягом» для обла-
сти и «стопроцентной фигурой 
«Северстали».

А вот отставка Городецкого ни 
для кого не стала сюрпризом. По-
литологи из «Минченко Консал-
тинг» и из АПЭК включали его в 
список глав регионов «на вылет». 
Козодой указывал на конфлик-
ты Городецкого с региональными 
элитами и постоянные протесты 
в области из-за увеличения тари-
фов ЖКХ. 

При участии Юлии Лымарь
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Эксперты ВШЭ зафиксировали серьезную переработку судей в России

Подсудная нагрузка
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Нагрузка только 24% рос-
сийских судей соответствует 
норме, а 62% перерабатывают 
более чем вдвое, подсчитали 
в НИУ ВШЭ. Исследователи 
предлагают существенно 
увеличить судейский корпус 
и нормативное время рассмо-
трения типовых дел.

Российский судья в среднем рас-
сматривает до 180 дел и материа-
лов в месяц, а 62% судей перера-
батывают более чем вдвое, следует 
из доклада Высшей школы эконо-
мики (НИУ ВШЭ) о нагрузке судей 
(есть в распоряжении РБК). Для об-
работки того количества докумен-
тов, которые ежегодно поступают 
только в районные суды, штатная 
численность судей по всей России 
должна быть увеличена в 2,1 раза, 
утверждают эксперты.

Проанализировав законода-
тельство и действующие норма-
тивы, зарубежную практику, дан-
ные судебной статистики о ко-
личестве судей и рассмотренных 
ими дел, а также исследовав с по-
мощью информационной систе-
мы, в которую 1,7 тыс. судей и око-
ло 4,5 тыс. сотрудников аппаратов 
судов в течение месяца регулярно 
загружали сведения о своей заня-
тости, исследователи ВШЭ предло-
жили новую систему определения 
нормативов нагрузки судей и со-
трудников аппарата судов.

Эта работа была проведена по 
заказу судебного департамента 
Верховного суда (ВС), тот отказал-
ся принимать ее результаты и рас-
торг договор.

Больше дел, 
меньше судей

Российские судьи слушают в сред-
нем по два дела в день «с темпом в 
три—пять раз выше рекомендуемо-
го», следует из доклада. Судья суда 

общей юрисдикции в среднем рас-
сматривает 46,6 дела или материа-
ла в месяц, арбитражного — 68 дел. 
Темпы работы зависят от уровня 
суда и разнятся в зависимости от 
региона, во многих субъектах силь-
но превышая средние значения.

Например, московский судья 
районного суда в среднем рассма-
тривает 99 дел и материалов в ме-
сяц. А в арбитражных судах сто-
лицы судьи слушают до 180  дел 
в  месяц, и это максимум среди 
регионов. Наименее загружены, 
по статистике, судьи Чукотки.

Только 24% судей укладываются 
в свой нормативный рабочий гра-
фик или его превышение составля-
ет менее 20%, остальные перераба-
тывают, следует из доклада ВШЭ. 
Эти цифры получены в результате 
сбора данных, которые предостави-
ли исследователям 449 российских 
судей. В общей сложности 62% су-
дей перерабатывают в два и более 
раз, а 5% — пятикратно. Речь здесь 
идет не буквально о рабочем вре-
мени, хотя большинство судей ре-
гулярно задерживаются на работе 
и пропускают обеденный перерыв, 

а о «допустимой производитель-
ности труда», уточняют исследо-
ватели. «Когда времени не хватает, 
ускоряется сам процесс судопроиз-
водства. Вместо того чтобы посвя-
щать заседанию полчаса, его прово-
дят за 15 минут», — пояснил РБК ру-
ководитель исследования, началь-
ник отдела экономики бюджетного 
сектора Института государственно-
го и муниципального управления 
НИУ ВШЭ Максим Давыдов.

Ситуацию усугубляет то, что 
количество дел и материалов 
в  судах ежегодно растет. Между 

2014  и  2016 годами в судах об-
щей юрисдикции оно вырос-
ло более чем на 13% (с 11 млн до 
12,4   млн  материалов), следует 
из статистики судебного депар-
тамента ВС. В  арбитражных су-
дах объем дел за тот  же период 
вырос почти на 22% (с 2,5 млн до 
3 млн дел) ежегодно.

Однако численность судей и ап-
паратов судов за это время по-
чти не менялась. По данным су-
дебного департамента ВС, между 
2014 и 2016 годами число судей-
ских ставок по всей России увели-
чилось на полтысячи и приблизи-
лось к 30 тыс. (из них 25,4 тыс. — 
в судах общей юрисдикции, еще 
4,5  тыс. — в арбитражных). Факти-
ческая же численность судейского 
корпуса за этот период даже сни-
зилась. По состоянию на 2016 год 
штат судей был укомплектован ме-
нее чем на 87%.

Конвейерное правосудие

«Судьи адаптируются к возрос-
шей нагрузке через повышение 
производительности труда и сжа-
тие времени, необходимого для 
рассмотрения одного судебного 
дела. Правосудие последователь-
но превращается в конвейерное 
производство»,  — утверждают 
авторы доклада. Вместо защиты 
или восстановления нарушенных 
прав суды все чаще преследуют 
цель поскорее завершить процесс 
и изготовить решение по отрабо-
танному шаблону», — говорится 
в исследовании. При этом судеб-
ный департамент ВС «избегает от-
ветственности» за управление ка-

Согласно исследованию ВШЭ, только 24% судей укладываются в свой нормативный рабочий график или превышают его менее 
чем на 20%, 62% судей перерабатывают в два и более раз, а 5% судей — пятикратно
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дровыми ресурсами — только этим 
можно объяснить использование 
давно устаревших норм нагрузки, 
говорится в докладе.

Штатную численность судей 
только в районных судах нужно 
было бы увеличить в 2,1 раза, но 
сейчас это невозможно из-за огра-
ничений, связанных с бюджетом, 
отмечают авторы доклада. Они 
предлагают передать часть судей-
ских функций помощникам или 
секретарям судов. Также экспер-
ты ВШЭ советуют рассмотреть воз-
можность передавать дела между 
судами одного уровня, если у них 
разный уровень нагрузки, и пере-
распределять штаты судей в зави-
симости от нагрузки на временной 
или постоянной основе.

«Можно повысить пошлину 
[для подачи иска], но это скажется 
на доступности правосудия. Здесь 
нужно соблюдать грань. Можно 
передать часть процессуальных 
функций помощникам судьи, что-
бы они решали технические мо-
менты. Есть целый комплекс ор-
ганизационных мер, которые без 
увеличения штатной численно-
сти позволят частично решить эту 
проблему», — сказал РБК Давыдов.

Верховный суд в феврале внес 
в Госдуму законопроект с рядом 
предложений по разгрузке судей. 
Например, их предлагается осво-
бодить от обязанности составлять 
мотивировочную часть решений 
по гражданским делам. Мотиви-
ровка редко бывает нужна сто-
ронам, но ее написание создает 
огромную нагрузку на судей, за-
являл секретарь пленума ВС Вик-
тор Момотов.

Меры, которые принимаются 
в последнее время для разгрузки 
судей, сводятся к тому, что «свора-
чивается правосудие и увеличива-
ется скорость», заявил РБК феде-
ральный судья в отставке Сергей 
Пашин. «А есть и другие меры: на-
пример, передача части конфлик-
тов на рассмотрение медиатору — 
не судье, а его «младшему брату». 
Такие меры во всем мире прини-
мают», — добавляет Пашин.

Типовые дела и нормы 
нагрузки

В России действуют нормати-
вы нагрузки судей и сотрудни-
ков аппаратов судов, принятые 
в  1996  году; последний раз они 
пересматривались в 2008 году. 
Согласно этим нормам на рассмо-
трение уголовного дела об убий-
стве следует отводить 15 часов, 
о мошенничестве или растрате — 
19 часов, о грабеже — 14 часов, при 
этом в зависимости от сложности 
дела (количества томов и участни-
ков) могут быть применены повы-
шающие коэффициенты.

Исследование ВШЭ было прове-
дено, чтобы модернизировать эту 
систему. Его авторы изучили рабо-
ту судей с помощью специального 
программного обеспечения. По-
рядка 1,7 тыс. судей и 4,5 тыс. со-
трудников аппаратов судов дол-
жны были проводить так называе-
мую самофотографию рабочего 
дня, то есть регистрировать каждое 
свое действие в процессе работы и 
затраченное на него время.

В итоге исследователи получи-
ли массив данных о том, сколько 
времени тратится на каждое стан-
дартное действие судьи или работ-
ника аппарата. Проанализировав 
его, они предложили новые нормы 
нагрузки. При этом для дел разных 
категорий, судов разного уровня и 
для разных инстанций предусмо-
трены разные нормативы.

Также исследователи подсчита-
ли время, необходимое на рассмо-
трение типового судебного дела 
той или иной категории. Напри-
мер, на рассмотрение уголовного 
дела в районном суде предлагает-
ся тратить от 4 до 30,8 (или более) 
часа в зависимости от сложности 
(например, первая категория слож-
ности присвоена делам частного 
обвинения — о клевете или побо-
ях, а третья — делам об убийствах, 
изнасилованиях, взятках и эко-
номических преступлениях). При 
этом разработанные ВШЭ норма-
тивы апробировались в российских 
судах и корректировались.

Критика судебного 
департамента

ВШЭ провела исследование по 
контракту с судебным департа-
ментом ВС на сумму 4,8 млн руб. 
На прошлой неделе начальник 
управления судебного департа-
мента Евгений Голошумов заявил 
о расторжении контракта, сооб-
щали «Ведомости».

Срок окончания работ несколь-
ко раз сдвигался, в итоге они были 
завершены только в феврале, по-
ясняли в судебном департаменте. 
При этом у специалистов, прове-
рявших работу, возникли замеча-
ния к методике расчетов. В депар-
таменте отмечали, что «резуль-
таты хронометражных замеров 
однотипных дел в разных судах 
существенно разнятся, хотя воз-
можность определения точных 
показателей имелась», сообщали 
«Ведомости». Также, исследовате-
ли не учли критерии, влияющие 
на затраты времени, — например, 
слушается ли дело в особом по-
рядке, с участием присяжных или 
коллегией из трех судей.

«Нам дали только сухое заклю-
чение, в котором говорится, что 
причина — «ряд проблем мето-
дического характера». При этом 
ни к одной норме претензий нет. 
Это может быть связано с тем, что 
судебный департамент ориенти-
рован на процесс разработки этих 
норм, а не на результат», — сказал 
РБК Максим Давыдов.

По его словам, разрыв контрак-
та привел к тому, что ВШЭ не бу-
дут компенсированы расходы на 
длительную исследовательскую 
работу. «Но из-за социальной 
значимости этого доклада мы, 
безусловно, будем его обнаро-
довать», — заявил руководитель 
проекта.

РБК направил запрос в судеб-
ный департамент Верховного 
суда с просьбой оценить выводы 
экспертов НИУ ВШЭ. 

При участии  
Анны Могилевской

Нормы времени на рассмотрение одного уго-
ловного дела в исследованиях 1996 и 2008 гг.

 1996      2008

Источник: доклад НИУ ВШЭ

15
15

Посягательства на жизнь человека

14,7
14

Тяжкие и средней тяжести телесные 
повреждения

17,1
18

Посягательства на половую 
неприкосновенность личности

16,3
14

Грабеж, разбой, вымогательство

19,9
18

Разбой, вымогательство

17,3
19

Мошенничество

18,5
19

Присвоение или растрата вверенного 
имущества

17,7
15

Неправомерное завладение транспортным 
средством, иным ценным имуществом

18
19,8

Хозяйственные преступления. 
Преступления в сфере экономики

17,2
16

Взяточничество

14,9
14

Другие должностные преступления

13,1
14,5

Против представителей власти 
и общественности

12,8
11

Хулиганство

15,3
12

Нарушение правил безопасности 
на транспорте

14,6
14,1

Нарушение правил охраны труда 
и безопасного производства работ

12,1
10,1

Незаконные действия с оружием

12,9
12,9

Преступления, связанные с наркотиками

8,3
-

Дела частного обвинения

-
8,5

Преступления против военной службы

-
5

Самовольное оставление воинской части

-
5

Дезертирство

-
2

Незаконная добыча водных животных

Наименование статей УК РФ Норма времени, час.
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Серж Саргсян возглавил правительство Армении, несмотря на массовые протесты

Президент вернулся 
премьером
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ЕКАТЕРИНА КОСТИНА

Несмотря на массовые акции 
протеста, парламент Арме-
нии утвердил экс-президента 
Сержа Саргсяна премьер-ми-
нистром. Оппозиция акции 
прекращать не собирается. 
Однако они вряд ли продлятся 
долго, говорит эксперт.

Из кресла в кресло

Третий президент Армении 63-лет-
ний Серж Саргсян во вторник был 
утвержден парламентом на пост 
премьер-министра. «За» проголо-
совали 77 депутатов, «против» — 
17 из 94 присутствовавших (всего 
в парламенте 105 депутатов).

Высший государственный 
пост Саргсян занимал с 9 апреля 
2008 года до 9 апреля нынешнего, 
когда состоялась инаугурация из-
бранного парламентом президен-
та Армена Саркисяна.

Утверждение Саргсяна пре-
мьером завершило длившийся 

три года процесс конституцион-
ной реформы. На референдуме в 
2015 году 66,2% принявших в нем 
участие граждан поддержали из-
менение системы власти — с полу-
президентской на парламентскую. 
Полномочия президента, согласно 
реформе, были ограничены и пе-
рераспределены в пользу премьер-
министра, который выдвигается 
от партии или коалиции партий, 
получившей большинство на вы-
борах. На международной арене 
страну также будет представлять 
премьер.

На парламентских выборах 
2017 года большинство (49,7% го-

лосов) получила Республиканская 
партия, лидером которой являет-
ся Саргсян. Правящую коалицию 
она сформировала с национали-
стической партией «Дашнакцу-
тюн», получившей 6,58% голо-
сов. Премьером после выборов 
был утвержден Карен Карапе-
тян. Однако после избрания но-
вого президента правительство 
ушло в отставку. Кандидатом на 
пост премьера правящая коали-
ция выдвинула Саргсяна.

Армянская оппозиция крити-
ковала как изменение Конститу-
ции, так и саму реформу. Ее не-
обходимость Саргсян продвигал с 

2013 года, когда на своих вторых 
выборах столкнулся с серьезной 
конкуренцией: его главный со-
перник, лидер партии «Наследие» 
Раффи Ованнисян набрал почти 
37% голосов. Выдвигаться на тре-
тий срок Саргсян не мог, поэтому 
в его команде задумались о том, 
как сохранить преемственность 
во власти, говорили опрошенные 
РБК эксперты.

Саргсян долгое время не за-
являл открыто о своих премьер-
ских амбициях, однако указывал, 
что на решение его и партии мо-
гут повлиять политические со-
бытия. «Нельзя не учитывать 

угрозы, которые в ходе осуще-
ствления конституционных ре-
форм, к сожалению, только по-
высились. Мы пережили апрель-
скую войну, увидели в столице 
людей, готовых решать вопросы 
силой оружия, а сегодня стал-
киваемся с силами, которые, не 
считаясь с возможными послед-
ствиями, готовы поднимать во-
просы на улице»,  — напомнил 
Саргсян в конце марта. В апреле 
2016 года на четыре дня возоб-
новились активные боевые дей-
ствия между Арменией и Азер-
байджаном в Нагорном Караба-
хе, а в июле того же года груп-
пировка «Сасна Црер» захватила 
здание полка ППС в Ереване. 
По словам Саргсяна, согласиться 
на пост премьера его могла побу-
дить только ответственность за 
будущее страны.

Выступая 17 апреля в парла-
менте, он назвал приоритетом 
своей работы «вопросы обеспе-
чения безопасности, укрепление 
армии, урегулирование карабах-
ского конфликта», решение де-
мографических проблем. Он так-

АКЦИЯ ОППОЗИЦИИ В АРМЕНИИ
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В понедельник на центральной площади Еревана собралось 
более 20 тыс. человек, протестовавших против избрания экс-
президента Армении Сержа Саргсяна премьер-министром 
страны. Руководитель акции депутат Никол Пашинян заявил 
о начале «бархатной революции». Митингующие попытались 
прорваться к зданию парламента, но их оттеснили полицейские. 
Пострадали десятки человек

Вся жизнь во власти

До избрания президен-
том Саргсян возглав-
лял правительство. На 
пост премьера он пере-
шел с поста министра 
обороны, который зани-
мал с 2000 по 2007 год. 

На государственных 
постах Саргсян с 
1993 года: сначала был 
министром обороны, 
потом министром нац-
безопасности и мини-
стром внутренних дел. 

С 2007 года он является 
лидером правящей Рес-
публиканской партии 
Армении.
Родился Саргсян в На-
горном Карабахе. Во 
время войны с Азербай-

джаном занимал пост 
начальника комитета 
обороны непризнанной 
республики.
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Пашинян обещает не прекращать 

протест. Он также призвал жителей 

Еревана организовать «массовые 

акции гражданского неповиновения», 

в частности блокировать улицы, 

перекрывать движение по мостам, 

нарушить работу метрополитена, 

обналичить все банковские счета

же говорил, что полномочия пре-
мьера не равны тем президент-
ским полномочиям, что у него 
были. «Премьер-министр посто-
янно находится под контролем 
парламента и может смениться 
по политическим причинам. Не 
может быть премьер-министра, 
который не будет пользовать-
ся поддержкой парламентско-
го большинства», — подчеркнул 
Саргсян (цитата по «Спутник Ар-
мения»). Во внешней политике 
новый премьер обещал продол-
жить развитие связей с Россией, 
Евразийским экономическим 

союзом (Армения, Белоруссия, 
Россия, Казахстан и Киргизия), 
Евросоюзом, США и Китаем.

«Откажи Сержу»

Протесты против утверждения 
Саргсяна премьером начались в 
Ереване в марте и сначала были 
немногочисленными. Однако по 
мере приближения даты голо-
сования в парламенте число их 

участников росло. Главным ор-
ганизатором митингов является 
депутат Национального собрания 
Никол Пашинян, возглавляющий 
в парламенте оппозиционный 
блок «Елк», в котором состоят де-
вять депутатов.

Одним из главных лозунгов 
участников протеста стали слова 
«Откажи Сержу». Протестующие 
недовольны тем, что Саргсян со-
бирается фактически занять пост 
главы государства в третий раз 
подряд, хоть ранее обещал это-
го не делать, рассказал РБК Ален 
Симонян, ближайший соратник 

Никола Пашиняна, члена город-
ского совета Еревана и правле-
ния партии «Гражданский дого-
вор» (входит в фракцию «Елк»). 
«Для Армении это недопустимо. 
Есть традиция, и нельзя эту тра-
дицию нарушать», — говорит Си-
монян. Протестующие, по его сло-
вам, требуют новых парламент-
ских выборов.

«Кампания Республиканской 
партии на выборах в 2017 году 

строилась на обещании Саргсяна 
не претендовать на пост премьера. 
Тогда Саргсяна даже не было в из-
бирательном списке партии. Вме-
сто него нам представили Карена 
Карапетяна, и всю выборную кам-
панию РПА провела под лозунгом 
«новые лица» и «Саргсян больше не 
будет управлять страной», — добав-
ляет Симонян. Это обещание было 
нарушено, с чем и связан масштаб 
протестной акции, и ее состав. 
Многие из недовольных, по сло-
вам Симоняна, — студенты, кото-
рые раньше неохотно принимали 
участие в оппозиционных акциях.

В воскресенье, 15 апреля, участ-
ники митинга заняли площадь 
Франции в центре Еревана. 16 ап-
реля в центре Еревана находились 
уже несколько тысяч протестую-
щих, почти полностью перекрыв-
шие движение, сообщал «Интер-
факс».  На площади, связывающей 
несколько ключевых улиц, были 
установлены палатки, дровяные 
печи, организован пункт раздачи 
еды и напитков. Прилегающий к 
площади Франции проспект Ба-
грамяна, где расположено здание 
парламента, перекрыт усиленны-
ми нарядами полиции.

Во вторник, 17 апреля, ситуа-
ция остается сложной.  По словам 
очевидца Ники Батхен, на улицы 
Еревана вышли десятки тысяч 
протестующих. «Улицы в цен-
тре перекрыты, столкновений с 
полицией я не видела. За преде-
лами протестной зоны все мир-
но», — рассказала она.

Состав протестующих неодно-
роден — от студентов до пенсио-
неров, которых собрало вместе 
несогласие с премьерством Сержа 
Саргсяна, сказал РБК политолог, 
руководитель ереванского Центра 
политических и правовых иссле-
дований Джонни Меликян.

Скромные перспективы 
«бархатной революции»

Пашинян обещает не прекра-
щать протест. Он также призвал 
жителей Еревана организовать 
«массовые акции гражданского 
неповиновения», в частности 
блокировать улицы, перекры-
вать движение по мостам, нару-
шить работу метрополитена, об-
наличить все банковские счета. 
Противников Саргсяна он при-
звал выйти вечером 17 апреля на 
новый митинг.

Акции протеста недостаточно 
многочисленны, чтобы спрово-
цировать местную власть на из-
менения, говорит Меликян. Ак-
ции протеста и попытки блоки-
рования госучреждений продол-
жатся, но через пару дней сойдут 
на нет, прогнозирует он. Одна-
ко ситуацию может изменить 
любое форс-мажорное событие 
с участием полиции и проте-
стующих, в том числе примене-
ние спецсредств, добавляет он. 
Пока полиция задержала 80 де-
монстрантов, а Генпрокурату-
ра возбудила уголовное дело по 
ч. 1 и 2 ст. 225 УК Армении (ор-
ганизация массовых беспоряд-

ков), однако пока демонстрантов 
с применением спецсредств не 
разгоняют.

Внешнеполитические вопро-
сы в ходе нынешних протестов 
не поднимаются, отметил в раз-
говоре с РБК замдиректора рос-
сийского Института стран СНГ 
Владимир Жарихин, хотя лидер 
протестов Пашинян не раз кри-
тиковал членство страны в Евр-
азийском экономическом союзе. 
В переводе с армянского «Елк» 
значит «выход», в том числе из 
Евразийского экономическо-
го союза. По мнению Пашиня-
на, членство в ЕАЭС не принес-
ло экономической выгоды его 
стране. «Елк» не выступает за 
сворачивание сотрудничества с 
Россией, а призывает к расши-
рению связей Армении с други-
ми странами. Разрыв с Россией 
невозможен из-за геополитиче-
ского положения Армении и ис-
торической дружбы, объясняет 
Симонян.

Однако Москве, отмечает Жа-
рихин, выгодна преемственность 
в руководстве Армении, так как 
Саргсян хорошо известен как 
партнер, с ним привыкли иметь 
дело.   
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Прошлый опыт

Протесты в Ереване происходят регулярно. Самой крупной ак-
цией последних лет был так называемый электрический протест 
в 2015 году, когда против повышения тарифов на электричество 
протестующие на несколько недель перекрыли часть проспекта 
Баграмяна в центре Еревана. По разным данным, тогда в проте-
стах участвовали около 10 тыс. человек. Тарифы были повышены, 
но не для всех категорий граждан, а через несколько месяцев 
после протеста сменилась форма собственности компании 
«Электросети Армении» — ее у «Интер РАО» купила группа «Та-
шир» Самвела Карапетяна.
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Минтруд предложил увеличить выплаты незанятым россиянам

Пособия станут выше, но короче
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Минтруд предложил увели-
чить пособие по безработице, 
размер которого не менялся 
с 2009 года, до уровня прожи-
точного минимума — сейчас 
это более 11 тыс. руб. Это 
приведет к росту официаль-
ной безработицы, говорят 
эксперты.

Минтруд предлагает сократить про-
должительность выплат пособия по 
безработице и за счет этого увели-
чить его максимальный размер до 
уровня прожиточного минимума 
для трудоспособного населения, 
следует из проекта закона, подго-
товленного ведомством.

Максимальный размер посо-
бия по безработице сегодня равен 
4900 руб., минимальный — 850 руб. 
Размеры пособия не менялись 
с 2009 года и сейчас в несколько раз 
меньше прожиточного минимума. 
Максимальный размер пособия со-
ставляет 44% от прожиточного ми-
нимума трудоспособного населе-
ния, минимальный — всего 7,6%. 
«Сокращенный по сравнению с зар-
платой [в результате потери работы] 
доход не позволяет поддержать нор-
мальные условия существования, 
удовлетворить элементарные чело-
веческие потребности», — признает 
Минтруд. Чтобы получить право на 
пособие, человек должен не менее 
года безуспешно искать работу.

Ведомство предлагает сократить 
период выплаты пособия с 12 до ше-
сти месяцев для граждан, уволен-
ных по любым основаниям (кроме 
случаев, когда причиной увольне-
ния стало нарушение трудовой дис-
циплины или другие виновные дей-
ствия, предусмотренные законом), 
при условии, если они работали до 
этого не менее полугода (26 недель), 
а после увольнения не смогли найти 
работу в течение года.

Для всех остальных (кто ищет 
работу впервые и ранее никогда не 
работал; кто был уволен за наруше-
ние трудовой дисциплины; кто не 
успел проработать 26 недель и т.д.) 
Минтруд предлагает сократить срок 
выплаты пособия по безработице 
с 12 до трех месяцев.

Дополнительные 
расходы

По расчетам Минтруда, за счет 
уменьшения сроков и изменения 
условий выплат максимальный 
размер пособия по безработице 
может быть увеличен до уровня 
прожиточного минимума трудо-
способного населения, а мини-
мальный — до 30% от максималь-
ного. Прожиточный минимум для 
трудоспособного населения за вто-
рой квартал 2017 года (как прави-
ло, при расчете пособий использу-
ется показатель за второй квартал) 
составил 11 163 руб. Таким обра-
зом, максимальный размер посо-

бия мог бы превысить 11 тыс. руб., 
а минимальный — 3,3 тыс.

В сообщении министерства ука-
зано, что предлагаемое увеличение 
пособия потребует дополнитель-

ных расходов федерального бюд-
жета. Сейчас в бюджете на выплаты 
пособий в текущих размерах пред-
усмотрено в 2018 году 39,2 млрд 
руб., в 2019-м — 40,48 млрд руб., 
в 2020 году — 41,26 млрд руб. «На се-
годняшний день расчеты по допол-
нительной потребности еще ведут-
ся», — уточнили РБК в пресс-службе 
Минтруда. Ведомство направит за-
конопроект на согласование в заин-
тересованные ведомства (включая 
Минфин) на этой неделе, отмети-

ли в министерстве. По данным Ре-
гистра получателей госуслуг в сфе-
ре занятости, в 2017 году безработ-
ный россиянин в среднем получал 
пособие 87 дней, а без работы оста-

вался 114 дней. Доля безработных 
граждан, состоящих на учете более 
одного года, в среднем составила 
9,6% в общей численности зареги-
стрированных на 1 июля 2017 года 
безработных, или 895 тыс. человек.

Увеличение числа 
безработных

В России низкие показатели без-
работицы, и в значительной сте-
пени это следствие малого размера 

пособия по безработице, полагает 
директор Центра трудовых иссле-
дований ВШЭ Владимир Гимпель-
сон: «Когда пособие очень низкое 
и люди не могут на него жить, они 
вынуждены идти работать, что 
поддерживает неформальную за-
нятость, занятость более высокую 
в целом и более низкую безрабо-
тицу». Уровень безработицы в фев-
рале достиг очередного историче-
ского минимума 4,7% после 4,9% 
в январе, следует из апрельского 
обзора экономики Минэкономраз-
вития. «Повышение пособия будет 
вести к росту безработицы в силу 
технических обстоятельств»,  — 
сказал РБК Гимпельсон.

Повышение размера соцпосо-
бия приведет к увеличению чис-
ла зарегистрированных безработ-
ных, согласен научный сотруд-
ник Института социального ана-
лиза РАНХиГС Виктор Ляшок. По 
его словам, сейчас только каждый 
пятый из безработных ищет рабо-
ту через государственные служ-
бы занятости, но в случае повы-
шения пособия они станут более 
популярными. При этом увеличе-
ние пособия до уровня прожиточ-
ного минимума потребует значи-
тельных дополнительных средств 
бюджета. «Как минимум раза в два 
это увеличит затраты (на выплаты 
пособия. — РБК), а если будет при-
ток новых людей, то расходы вы-
растут еще больше», — предупре-
ждает экономист. 

И Н И Ц И А Т И В А

По расчетам Минтруда, за счет 

уменьшения сроков и изменения 

условий выплат максимальный размер 

пособия по безработице может быть 

увеличен до уровня прожиточного 

минимума трудоспособного 

населения, а минимальный — до 30% 

от максимального

850 
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3,97 
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в России по итогам 2017 года, по данным Росстата. 
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населения в возрасте 15 лет и старше)
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в 2017 году для официально зарегистрированных 
безработных граждан, 
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дней — средний период выплаты пособия

Российская безработица в цифрах 

Источники: Росстат, Минэкономразвития, РБК
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UC Rusal частично приостановила поставки за рубеж

Алюминий застыл на путях
Те контейнеры, которые при-

были в порт, остаются в порту, 
а  контейнеры, которые только 
собирались отправить на экспорт, 
разгружаются в местах отправки 
(преимущественно на заводах. — 
РБК), уточнил представитель. Он 
также добавил, что сейчас «Транс-
контейнер» будет консультиро-
ваться с юристами, специализи-
рующимися «в области послед-
ствий санкционного воздей-
ствия». «И только после этого мы 
будем уже окончательно согла-
совывать схемы и принимать ре-
шения о дальнейшем взаимодей-
ствии», — сказал он.

Баскаков отметил, что UC Rusal 
не расторгла контракт и все объе-
мы поставок металла на май со-
гласованы. По словам Баскакова, 
в среднем в месяц «Трансконтей-
нер» отправлял чуть больше 2 тыс. 
контейнеров с грузами UC Rusal. 
По оценке Баскакова, перевозки 
«Трансконтейнером» составля-
ют около 25% от общего объема 
всех грузов UC Rusal. Всего желез-
нодорожный оператор перевозит 
120 тыс. контейнеров ежемесячно.

У UC Rusal есть собственный 
перевозчик, который может пе-
ревозить металл в крытых ваго-
нах до порта, далее он следует 
в трюмах сухогрузов. Отгрузка 
в контейнерах лишь дань моде, 
которая еще и обходится дороже, 
пояснил РБК директор группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов.  

Второй крупный российский 
перевозчик грузов UC Rusal  — 
Первая грузовая компания (ПГК) 
Владимира Лисина, сообщили РБК 
два источника в других железно-
дорожных компаниях. Представи-
тель ПГК на запрос РБК не ответил.

Изоляция  
продолжается

На днях мировой лидер кон-
тейнерных перевозок датская 
Moller Maersk также уведомила 
клиентов, что не будет прини-
мать платежи за перевозку гру-
зов UC Rusal, сообщил Bloomberg. 
У UC Rusal с Moller Maersk дей-
ствовал трехлетний контракт до 
2019 года, который предусматри-
вал перевозки 10 тыс. контейне-
ров алюминия в год. Maersk за-
менят мелкими экспедиторами 
либо китайскими компаниями-
контейнеровозами, полагает Ху-
далов.

Санкции тяжело ударили 
по  бизнесу UC Rusal, второму 
крупнейшему поставщику алю-
миния в мире: потребители объяв-
ляют форс-мажор по контрактам с 
ней, сырьевые биржи отказывают-
ся от торгов ее продукцией.

В пятерку крупнейших потре-
бителей российской компании 
входили Glencore, самарский за-
вод американской Arconic, япон-
ская Toyota, швейцарская Mechem 
SA и австралийско-британская 
Rio Tinto. На их долю приходилось 
38% всех продаж UC Rusal за де-
вять месяцев 2017 года, согласно 
отчету алюминиевой компании. 
Glencore, по данным Bloomberg, 
уже объявила форс-мажор по кон-
трактам с российской компанией, 
Rio Tinto сообщила, что готовится 
его объявить. К тому же во втор-
ник, 17 апреля, стало известно, 
что крупнейшие закупщики алю-
миния в Японии отказались от по-
купки металла у UC Rusal.

Во вторник Лондонская биржа 
металлов официально прекрати-
ла торги алюминием под бренда-
ми UC Rusal . 11 апреля Нью-Йорк-

ская товарная биржа отменила 
разрешения на поставки метал-
ла брендов UC Rusal по фьючерс-
ным контрактам.

На фоне опасений возникно-
вения дефицита алюминия цены 
на него резко возросли. 12 апреля 
стоимость тонны алюминия на LME 

впервые с марта 2012 года превыси-
ла $2300. 16 апреля цена тонны алю-
миния впервые с сентября 2011 года 
поднималась выше $2400. 

С А Н К Ц И И

UC Rusal на мировом рынке алюминия

Источники: UC Rusal, CRU, Bloomberg
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Б И З Н Е С
Михаил Скигин — о семейном воспитании, дележе отцовского наследства и собственных бизнес-  

«Владимир Путин появлялся в 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

В 2003 году Дмитрий Скигин, знако-
вая фигура Санкт-Петербурга периода 
постперестройки, оставил наследство 
23-летнему сыну. Спустя 15 лет Михаил 
Скигин рассказал РБК, как он распоря-
дился полученным состоянием.

«Денег в принципе не было 
никаких, но зато был велосипед»

  — Вашего отца Дмитрия Скигина назы-
вают «знаковой фигурой» петербургско-
го бизнеса 1990-х. При этом информа-
ция о его семье практически не появля-
лась в СМИ. Можете рассказать о своем 
детстве?
— Мы жили в совершенно обычном ленин-
градском спальном районе, на проспекте 
Энергетиков, д. 60, в квартире на первом 
этаже. Я даже успел до пионеров дойти 
в пятом классе. Между кружками и школой 
я видел, что отец чем-то занимается: слово 
«бизнес» еще не существовало, было слово 
«кооператив». После тренировки в бассей-
не «Спартак» я мог приходить в маленький 
офис отца, расположенный рядом, поиграть 
в компьютер.

Но к концу 1980-х, каждый раз когда меня 
отправляли в магазин, даже я — ребенок 
(Михаил родился в 1980 году. — РБК) — заме-
чал, что еды на полках становится все мень-
ше.  И было совершенно неважно, сколько у 
тебя денег, все равно не было возможности 
что-то купить.

У отца в тот момент начались взаимоот-
ношения по бизнесу с Германией. По-мо-
ему, это был экспорт леса, и там наладились 
определенные связи. Благодаря этим связям 
мы с мамой и братом (мне тогда было де-
сять, брату — шесть лет) в одночасье пере-
брались в Германию. Это было 24 или 25 де-
кабря 1990 года. Нам особо ничего не гово-
рили, просто — собираем чемоданы, улетаем 
в ФРГ. Когда мы очутились там после Совет-
ского Союза, это было как на другой планете.
— Как выглядела ваша жизнь в Германии?
— В Германии мы жили в городе Бонн. Вско-
ре после переезда состоялся развод моих 
родителей. Мы остались с мамой и жили в 
очень маленькой квартире, ходили в обыч-
ную общественную школу. Была очень за-
бавная адаптация: советский мальчик, ко-
торый привык сидеть прилежно за партой, 
которому вдруг надо было перестроиться и 
становиться «своим».

Жили скромно, в школе мы с братом были 
единственными в классе, кто питался за счет 
специальных «марок» от службы по безрабо-
тице. Денег в принципе не было никаких, но 
зато был велосипед, баскетбольный мячик — 
полное счастье, и больше ничего не нужно.
— Как дальше проходило ваше обуче-
ние?
— С 16 до 19 лет я получал [в Швейцарии] 
так называемую матуру (Matura, или Swiss 
Federal Maturite, — федеральная образо-
вательная программа.  — РБК). Получив 
«матуру», ты имеешь право пойти в любой 
швейцарский университет — они обязаны 
тебя взять. Я пошел в Университет Санкт-
Галлена (Universität St. Gallen. — РБК), вы-
брал международные отношения. Отец, 
правда, хотел, чтобы я поехал в Америку 
или в Англию. Но у меня всегда было свое 
понимание, чего я хочу, и никто под руку 
ничего не говорил.

— В таком возрасте вы уже могли полу-
чать информацию о том, чем занимает-
ся ваш отец. Что вы знали о его бизнесе?
— Я практически ничего не знал, а отец 
особо ничего не рассказывал. Я старался 
каждый год приезжать в Россию, чтобы 
навещать бабушку и дедушку. И в один из 
таких приездов, кажется, в 1996 году, отец, 
который гораздо чаще приезжал в Россию, 
взял меня с собой на ПНТ (Петербургский 
нефтяной терминал. — РБК). Там, конечно, 
была полная разруха, это предприятие было 
в ужасающем состоянии. Единственное, что 
я понял из этого визита, — отец, наверное, 
имеет какое-то отношение к этому пред-
приятию.

«Бывает, что незнание спасает»

— 2003 год, вы учитесь в Швейцарии, 
у вас впереди — карьера, допустим, ди-
пломата. Но умер отец, и вы вернулись 
в Россию, при этом особо не понимая, 
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Чем известен Дмитрий Скигин

Дмитрий Скигин родился 
в 1956 году в Ленинграде, 
закончил местный Горный 
институт им. Плеханова. С 
конца 1980-х годов занял-
ся бизнесом — экспортом 
лесопродуктов. В 1995 году 
стал соучредителем фирмы 
«Совэкс», которая контро-
лировала заправку самоле-
тов в аэропорту Пулково. 
Его бизнес-партнерами ста-
ли Илья Трабер и Сергей Ва-
сильев. В 1996 году Скигин, 
Трабер и Васильев вошли в 
совет директоров ЗАО «Пе-
тербургский нефтяной тер-
минал» (ПНТ) — оператора 
терминала для экспорта 
нефтепродуктов, постро-

енного в морском порту 
города. Через ПНТ на Запад 
пошел поток российских 
нефтепродуктов, в том чис-
ле с Киришского НПЗ.
Топ-менеджером компаний 
«Совэкс», а затем и ПНТ 
был нынешний председа-
тель правления «Газпром 
нефти» Александр Дюков. 
Со Скигиным работал и 
нынешний председатель 
правления «Газпрома» Алек-
сей Миллер: в 1998–1999 
годах он был уполномо-
ченным представителем 
компании ОБИП, которая 
управляла портом Петер-
бурга. Пресс-секретарь 
президента России Дмитрий 

Песков подтверждал «Но-
вой газете», что Владимир 
Путин во время работы в 
мэрии Петербурга общался 
со Скигиным и Трабером: 
«[Они] в свое время работа-
ли в Санкт-Петербурге над 
проектом по строительству 
нефтеналивного терминала, 
в связи с чем неоднократно 
официально обращались к 
руководству мэрии Санкт-
Петербурга».
В 2003 году Дмитрий Ски-
гин скончался в Ницце от 
онкологического заболева-
ния. От трех браков у него 
остались четверо детей — 
сыновья Михаил, Евгений и 
Давид и дочь Полина.
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что из себя представлял его бизнес. Как 
было принято это решение?
— Я сам решил. Бывает, что незнание спаса-
ет. И я об этих всех вещах, которые связаны 
с портом, узнал только спустя год-полтора. 
Только тогда я понял, в какую историю по-
пал, что у этого предприятия есть опреде-
ленный имидж, который совсем не соответ-
ствует моим представлениям.
— Ваш отец, который жил в свои по-
следние годы во Франции, готовил вас 
к тому, что в какой-то момент вы ста-
нете наследником и вам придется при-
нять управление?
— Пожалуй, лучшей его подготовкой было 
воспитание. Он воспитал во мне именно 
человечность, показывал своим приме-
ром, как обращаться с людьми. Я для себя 
понимал, что он сильно болен и на кого-то 
эта ответственность должна упасть, и этот 
кто-то, наверное, я. Он не готовил меня, не 
говорил: «Когда меня не будет, вот тебе ключ 
от двери — воспользуйся им разумно». Та-
кого вообще не было.

— Со своим окружением он вас знако-
мил, например, когда вы приезжали в 
Россию?
— Как-то на каникулах в 2001 году или в 
2002-м, сейчас точно не помню, я оказал-
ся на одном из корпоративов, отец позна-
комил меня с Александром Валерьевичем 
[Дюковым] (сейчас гендиректор «Газпром 
нефти». — РБК). Это было просто рукопо-
жатием, и я на самом деле не понимал, что 
вообще происходит и, соответственно, не 
мог должным образом воспринимать тех 
людей, с которыми меня отец знакомил. 
Еще с [Виталием] Южилиным (совладелец 

Национальной контейнерной компании, 
состояние по оценке Forbes — $600 млн. — 
РБК) мы даже как-то были одновременно 
на горнолыжном курорте, было такое по-
верхностное знакомство. И особо больше 
ни с кем [отец не знакомил].
— А другие люди, которых часто называ-
ют в связи с именем вашего отца, в том 
числе Владимир Путин, они как-то в ва-
шей жизни появлялись до переезда или 
сразу после?
— Владимир Владимирович [Путин] вообще 
никогда не появлялся в моей жизни, кроме 
как на экране.
— На кухне у вас чай не пил?
— У меня точно нет. У моего отца — я не знаю 
точно. Когда [Путин] стал президентом, уже 
точно нет. До того, может быть, я не исклю-
чаю, но вряд ли тоже.
— Еще один герой легенд и историй, тес-
но связанный с вашим отцом, — Генна-
дий Николаевич Тимченко.
— Относительно тесно, поскольку он являлся 
одним из первых поставщиков на ПНТ. Бла-
годаря Геннадию Николаевичу, который смог 
организовать поставки с Киришского завода 
на ПНТ, был отгружен первый танкер. Это 
сотрудничество было обусловлено наличием 
трубы, которая была между Киришами и ПНТ. 
Это самый ближайший НПЗ для ПНТ и наобо-
рот, то есть тут получается экономическая 
выгода для обеих сторон. И пока Кириши по-
ставляли нам нефтепродукты, определенный 
контакт [с Тимченко] был. Но я не могу ска-
зать, что [он] оказывал прямо какую-то сума-
сшедшую помощь. С ним были нормальные 
деловые контакты по определению ставок, и 
то только один раз [он лично этим занимался], 
потом этим занимался его трейдер.

До смерти отца я видел его раз или, может 
быть, два. Но меня никто всерьез не воспри-
нимал. Я был маленьким сыночком, тенью 
своего великого отца. Я лично для них по-
явился на горизонте в 23 года. И то не думаю, 
что я для них был личностью.
— Отец оставил вам с братьями и се-
строй наследство на €600 млн, если ве-
рить иску вашей матери, которая оспа-
ривала распределение его активов по-
сле смерти.
— Это совершенно выдуманная цифра.
— Тогда вы можете перечислить, какие 
активы вам достались?

— Это был [пакет акций] ПНТ — достаточ-
ный, чтобы контролировать [компанию]. 
Еще один актив  — участие в Усть-Луге 
(проект по созданию нефтепродуктового 
терминала на берегу Финского залива был 
уже при Михаиле Скигине возвращен ком-
пании «Усть-Луга» Валерия Израйлита, а за-
тем продан «Зарубежнефти» в 2004 году. — 
РБК), недвижимость — офисы в Петербурге и 
дом на Лазурном берегу, в Кап-Ферра, и яхта 
Sweet Doll. От последних мы избавились до-
статочно быстро, еще в 2005-м, потому что 
я этими излишествами не пользуюсь и не 
получаю никакого удовольствия.

— Почему вы решили не продавать ПНТ 
и променяли спокойную жизнь в Швей-
царии на это все — с бандитским про-
шлым и малопонятной перспективой?
— Спокойная жизнь в Швейцарии — это не 
значит хорошая жизнь, особенно в 23 года. 
На самом деле ретроспективно понимаешь, 
что жизнь на Западе для русского челове-
ка — это совсем не просто, есть определен-
ные барьеры, сквозь которые мы не можем 
пройти. Я 13 лет пробыл в относительно чу-
жой стране и полностью адаптировался, но 
даже с идеальным немецким я чувствовал 
определенную дистанцию. Я чувствовал, что 
есть некоторое недопонимание, чего-то не 
хватает. И потом уже с возрастом я вырабо-
тал для себя аксиому: в Швейцарии отдыхает 
тело, а в России — душа. Здесь [в России] для 
тела все очень брутально, зато есть интерес-
ные люди и понимание, что можно что-то 
поменять и исправить.
— Вы наняли себе охрану, когда перееха-
ли в Петербург? Ведь с борьбой за кон-
троль над портом связывали несколько 
резонансных убийств в городе, и рядом с 
этим объектом работали структуры, ко-
торые связаны с «тамбовской» ОПГ.

— Нет. Мой отец, наверно, понимая, что бо-
лен, и будучи свободолюбивым, не любил ни 
от кого зависеть в принципе. Ни от совет-
ской власти, ни от каких-либо групп 1990-х 
годов. В какой-то момент, похоже, он был 
вынужден вступить в некий союз, но при 
первой же возможности в 1999–2000 годах 
он отошел от всего этого. У них был опреде-
ленный обмен активами.
— С Ильей Трабером?
— Да, с Ильей Трабером, и там были еще 
какие-то другие участники. И в конечном 
итоге каждый получил что-то свое. Отец 
отдал, например, [топливно-заправочную 
компанию] «Совэкс Пулково», другие акти-
вы плюс еще много денег этому человеку, 
Траберу. При этом отец остался с нефтяным 
терминалом, который на тот момент был в 
плачевном состоянии. Думаю, что ему было 
намного важнее избавиться от каких-либо 
неприятных встреч и какой-либо зависи-
мости в пользу возможной свободы. И он 
был достаточно смелым человеком по тем 
временам — поверил в актив, который стал 
приносить существенные деньги только по-
сле 2004–2005 годов.
— С Трабером вы лично когда-то пересе-
кались?
— Один раз в жизни я его видел, и это полу-
чилось совершенно случайно. Офис, где сидят 
[юристы семьи] Грэхем Смит и Маркус Хаслер, 
находится в Лихтенштейне, а Санкт-Галлен, 
где я тогда жил, — это 25 минут езды на маши-
не. Отец приезжал в эти края [к юристам], и в 
один из таких визитов мы договорились, что 
я за ним заеду в этот офис к определенному 
времени. Я приехал, но пришлось его ждать 
три часа, меня к нему даже не пускали. И уже 
поздно вечером он вышел с каким-то челове-
ком. Я увидел, что мой отец был совершенно 
усталый, выжат как лимон. Человеком, с кото-
рым он встречался, был как раз Илья Трабер. 
Наверное, это был тот момент, когда они все 
(все совместные активы. — РБК) разделили.
— Шлейф, связанный с Трабером, Кума-
риным и прочими криминальными ав-
торитетами, сказывался на вашей дея-
тельности?
— Этот шлейф появился только в 2008–2009 го-
дах. Поначалу я понятия не имел, что может 
быть создан какой-то шлейф. Так получилось, 
что одна из бывших жен моего отца пыталась 
что-то от него получить, пока он еще был жив, 
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Чем известен Илья Трабер

Илья Трабер родился 
в 1950 году. В 1991 году при 
содействии Ленинградско-
го горисполкома создал 
реставрационно-коммер-
ческий центр «Антиквар». 
В 1995 году «Коммер-
сантъ» называл Трабера 
монополистом на рынке 
торговли антиквариатом 
в Санкт-Петербурге: ему 
принадлежали четыре 
салона, аукционный зал, 
реставрационный центр, 
ювелирные мастерские 
и галерея академической 
живописи. В качестве ме-
цената Трабер участвовал 
в мероприятиях мэрии Пе-
тербурга.

В 1993 году Трабер вместе 
с Виктором Корытовым 
(сейчас зампред правления 
Газпромбанка) зарегистри-
ровал информационно-юри-
дическое бюро «Петер», 
через которое он вместе с 
Дмитрием Скигиным стал 
совладельцем компании ПНТ, 
получившей контроль над 
нефтебазой в порту Петер-
бурга. Еще одним совладель-
цем ПНТ стала Петербург-
ская топливная компания 
(ПТК), подконтрольная лиде-
ру тамбовской ОПГ Владими-
ру Кумарину. Трабер также 
приобрел контроль над 
«Морским портом «Санкт-
Петербург» и возглавил 

совет директоров компании 
ОБИП, которая управляла 
портом Петербурга. По дан-
ным расследования «Новой 
Газеты», Трабер до сих пор 
через своих доверенных 
лиц является совладельцем 
целого ряда предприятий, 
связанных с экспортом 
топлива из России. Трабер 
стал фигурантом громкого 
дела о «русской мафии» 
в Испании в 2008 году, но 
местной полиции не удалось 
его арестовать, потому что 
во время ее операции он на-
ходился за пределами этой 
страны. Объявлен Испанией 
в розыск.
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а после его смерти эти претензии передали 
мне с братом. Мы эти претензии погасили, 
потому что лучше худой мир, чем хорошая 
война. Но потом оказалось, что выплаченных 
денег недостаточно, хотя сумма была обозна-
чена той стороной, и начались всякие разные 
грязные мероприятия, в том числе с вовле-
чением [бывшего советника князя Монако 
по безопасности Роберта] Эринджера.
— Вы с ним встречались?
— Нет, никогда. У меня есть от него e-mail, 
в котором говорится: «Если вы сейчас не 
пойдете с нами на переговоры, то вам будет 
плохо». То есть определенный шантаж. Тогда 
[князь Монако] Альбер только готовился по-
лучить корону, и Эринджер всеми правдами и 
неправдами пытался его очернить, а мой отец 
попался под руку: его бывшая жена связалась 
с этим человеком [Эринджером], и началось... 
(В 2007 году Эринджер начал публикацию до-
кументов, в которых утверждалось, что че-
рез монакскую компанию Sotrama Дмитрия 
Скигина производилась легализация денег 
«русской мафии». По его словам, принц Аль-
бер получал информацию о сомнительных 
операциях Скигина, но не предпринимал 
никаких действий. — РБК). Они украли диск 
с фотографиями с моего 30-летия, начали вы-
ставлять их в интернете с неприятными заго-
ловками. Потом Альбер выиграл суд у этого 
человека в Париже в 2011 или 2012 году, и его 
сайт закрылся.

Но Эринджер открыл новую колонку 
и снова стал выставлять эту неправдивую 
историю про нас, а СМИ — перепечатывать 
за ним. Поливание грязью моего отца и 
моей семьи стало раздражать, и я обратил-
ся в прокуратуру Монако, чтобы проверить 
достоверность информации о том, что мой 
отец и компания Sotrama причастны к ка-
ким-то криминальным действиям. И я по-
лучил ответ от прокуратуры, что отец ни к 
чему не причастен (письмо прокуратуры да-
тировано 9 января 2018 года. — РБК).
— И как вы доказывали свою непричаст-
ность к криминальным авторитетам? 
Партнеры проводили due diligence ва-
ших активов?
— Конечно. И из него видно, что мы никако-
го отношения к этому не имеем. Понятное 
дело, что мы все предоставляем. На сегодня-
шний день невозможно заниматься делом 
и не предоставить всю информацию от А до 
Я, и каждый раз доказываем, что ничего нет. 
В банки я предоставляю этот ответ прокура-
туры Монако. 
— В ПНТ кто-то еще остался из старых 
партнеров отца после выхода Трабера?

— Там еще был Сергей Васильев. Общение 
с ним было достаточно дружественно-спо-
койное. Но и он с 2003 года не участвовал 
в управлении бизнесом.
— По версии следствия, покушение на Ва-
сильева в 2006 году было связано с борь-
бой за ПНТ. Действительно ли это так? 
Опасались ли вы за свою жизнь после 
этого покушения?
— Это была совершенно беспредельная ис-
тория, стрельба средь бела дня перед самым 
саммитом Большой восьмерки в Петербур-
ге, да еще и недалеко от школы. Я спускался 
с Килиманджаро, когда позвонили из ПНТ 
и рассказали о покушении. До этого в марте 
2006 года ПНТ подвергся рейдерской ата-
ке — была попытка подделать подписи и из-
менить собственников в ЕГРЮЛ, классиче-
ская для 1990-х годов схема. Но мы отбились 
чисто юридическими способами. Все было 
очень непонятно, и я предпочел, чтобы моя 
семья в это время находилась вне России. 
Так мы и осели в Швейцарии.
— Насколько активно Васильев участво-
вал в деятельности ПНТ, когда вы уна-
следовали долю отца? Он к вам пришел 
с предложением выкупить его долю или 
это было ваше предложение?
— После смерти отца управлял терминалом 
я, иногда слушая чужие советы. А решение 
о выкупе доли было взаимным.
— Сейчас ПНТ — это полностью семейный 
бизнес?
— Мажоритарный пакет у семьи. В 2015 году 
после реализации проекта «Нефтеоргсинте-
за» Роман Спиридонов вошел в состав акцио-
неров и стал миноритарным партнером.
— Как ухудшение взаимоотношений с За-
падом и введение антироссийских санк-
ций сказывается на деятельности ПНТ, 
который является участником экспорт-
ных операций?
— Ситуация двоякая. С одной стороны, на-
шим поставщикам становится сложнее ра-
ботать с Западом, а с другой стороны, легче 
работать в России, потому что есть установка 
на то, чтобы все российские перевалочные 
мощности были заполнены.

  «Много зависит от людей, 
с которыми идешь в проект»

— Помимо терминала, который вы полу-
чили в наследство, у вас есть другие ак-
тивы. Расскажите, как появился проект 
по строительству платных дорог.
— В 2003 году, когда я приехал в Санкт-Пе-
тербург, я познакомился с ключевыми со-

трудниками ПНТ, многие из которых вскоре 
покинули компанию. Один из них был Роман 
Белоусов, он входил в управляющий холдинг, 
который я тогда решил упразднить. У нас с 
ним возобновился контакт в 2008 году, когда 
мы с другим моим партнером Андреем Чи-
риковым искали финансирование для завер-
шения строительства танкеров на «Красном 
Сормово» и обратились к Роману — он тогда 
владел консалтинговым бизнесом и зани-
мался в том числе организацией финансиро-
вания. Общение продолжилось, и он вернул-
ся ко мне позже с проектом строительства 
автодорожного моста через реку Упу в Туле.

Я туда поехал и увидел, что город, правда, 
страдает из-за того, что инфраструктуры не 
хватает, и спрос на дополнительный мост уж 
точно будет. И мы начали развивать проект 
в Туле. Одновременно у нас на столе лежал 
проект строительства путепровода в Наро-
Фоминске. Но он был очень дорогим — около 
$25 млн. Когда курс рубля в декабре 2014 года 
упал почти до 80 руб. за доллар, проект в На-
ро-Фоминске стал сопоставим по стоимости 
с Тулой и мы приняли решение заниматься 
также Наро-Фоминском. Т ам было проще, 
местные власти очень хотели очистить город 
от ужасных заторов и улучшить ситуацию с 
трафиком. Этот проект предполагает строи-
тельство объезда центра города и строитель-
ство нового моста через реку. В этому году 
планируем начать подготовку территории, 
в следующем начнем строительство.

— Но ведь говорят, что на строительстве 
дорог в России вечно все воруют деньги 
и результат получается не самый удовле-
творяющий.
— Мы как предприниматели заинтересо-
ваны снизить стоимость строительства 
дороги, чтобы окупаемость была быстрее, 
у нас нет никакого интереса воровать у са-
мих себя. Мы инвесторы, а не подрядчики. 
Тем более что мы не используем в проекте 
бюджетные средства: мы собираемся реа-
лизовать этот проект за счет собственных 
и кредитных средств. 
— А кроме вас, еще кто-то есть там в ак-
ционерах?
— Мой брат [Евгений].
— Как появился третий проект по строи-
тельству путепроводов в Петербурге че-
рез железнодорожные пути?
— Когда мы начали проекты платных до-
рог и путепроводов, на нас стали выходить 
самые разные люди из разных регионов 
с предложениями поучаствовать в анало-
гичных проектах. 
— По какому принципу вы выбираете 
проекты?
— Много зависит от людей, с которыми идешь 
в проект, — обычно я долго присматриваюсь. 
Потом смотрю на сам проект, имеет ли смысл 
и будет ли спрос, смотрю на экономику, рис-
ки, и тогда принимается решение. Мне очень 
нравится заниматься разными проектами, 
потому что тогда ты становишься экспертом 
в совершенно разных сферах, и можно де-
лать международные, межконтинентальные, 
кросс-платформенные проекты.
— Вы считаете, что эффективно распо-
рядились наследством?
— Могло быть лучше, могло быть и хуже. 
Я приложил все усилия, чтобы максимально 
все сделать для удержания и активов, и взаи-
моотношений, чтобы были минимальные 
потери от того вакуума, который возник 
при уходе моего отца. Мне кажется, что он 
полностью восполнен или даже переполнен 
сейчас.
— Можно оценить ваши активы, сколько 
это примерно может стоить?
— Я думаю, несколько сотен [миллионов 
долларов].
— По оценкам аналитиков, только ПНТ 
сейчас может стоит около $150 млн.
— Наверное, $200 млн.
— В список Forbes, где нижняя граница 
составляет $500 млн, вы попадете?
— Нет, я туда не попадаю. Но очень может 
быть, что скоро попаду, просто об этом никто 
знать не будет. 
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В какие еще проекты инвестирует Скигин

Морской порт Поронайск 
(Сахалин)
«Это единственный международ-
ный морской порт на восточном 
берегу Сахалина. У него очень 
хорошая бухта, фактически не-
замерзающая, и она находится 
рядом с нефтегазовыми плат-
формами [проектов «Сахалин-1» 
и «Сахалин-2»]. Плюс сейчас с 
севера будет проходить доста-
точно хороший поток СПГ-танке-
ров [НОВАТЭКа] по Северному 
морскому пути. Поэтому я заце-
пился за эту точку», — рассказы-
вает Михаил Скигин. (Подробнее 
об инвестициях в этот проект чи-
тайте в полной версии интервью 
Михаила Скигина на www.rbc.ru)

СПГ-терминал в Латвии
По словам Скигина, несколько лет 
назад у него с латвийскими друзь-
ями возникла идея построить 
в Вентспилсе электростанцию, ра-
ботающую на сжиженном природ-
ном газе (СПГ) и СПГ-терминал: 

«Производить электричество из 
СПГ значительно дешевле, чем из 
дизельного топлива». В 2018 году 
запускается «совсем маленький 
проект», а в следующем году уже 
пойдет стройка большого СПГ-
терминала. Глобальная идея Ски-
гина — создать три точки приема 
СПГ в Лиепае, Вентспилсе и Риге 
и возить СПГ на разные сателлит-
ные станции, чтобы из него про-
изводить электричество. В латвий-
ский проект вложено $6–7 млн.

Вакцина из Франции
Французский доктор, профессор 
Жон Мари Андрие, который лечил 
отца Скигина от рака и продлил 
ему жизнь на 2,5–3 года, придумал 
«революционный»  метод лечения 
от ВИЧ еще в 1980–1990-е годы, 
но не мог найти финансирования 
для своих экспериментов, рас-
сказывает Михаил Скигин. «Отец 
поддержал его идею, и потом мы с 
братом приняли флаг финансиро-
вания на себя. Вакцина сработала 

на обезьянах, сейчас мы на стадии 
того, чтобы провести экспери-
мент на людях. Но это произойдет 
только в 2020 году», — добавляет 
он. По его словам, в этот проект 
уже вложено около €14–15 млн. 
С этой же командой ученых сей-
час разрабатывается средство 
от подагры.

Геологоразведка 
в Африке
В Африке, в Гвинее, у Скигина 
есть доля в компании «Геопро-
спект», которая выполняет поис-
ково-оценочные и геолого-раз-
ведочные работы на бокситы, 
железо и другие полезные иско-
паемые. На Гвинею приходится 
50% мировых запасов бокситов, 
среди клиентов «Геопроспекта» 
местная CBG, Rio Tinto, Valea.

Фонд Sattva
Фонд Sattva поддерживает раз-
личные детские проекты. «Все 
началось [в 2014 году] с проекта 

Babystep Айнара Абдрахмано-
ва — это создание контента для 
родителей: более 1 тыс. роликов 
о том, как воспитывать детей 
на восьми языках. Одна мину-
та — один совет. После России 
мы с этим контентом пошли 
в Китай, где начался «бэби-бум» 
после отмены ограничения по 
количеству детей в семье. По-
мимо Babystep мы еще вложи-
лись в проект [по производству 
одежды для младенцев] «Бам-
бинезон» и HelloBaby — сервис, 
который помогает родителям 
составлять разные календари 
и фотографии. Это развлекуха 
для родителей по организации 
жизни с детьми», — рассказыва-
ет Скигин.

Дистрибуции 
велосипедов Electra
«Мне нравятся велосипеды 
бренда Electra, и, когда я увидел 
возможность войти в капитал 
дистрибьюторской компании, 

оценил рынок и вошел», — го-
ворит Скигин. По его словам, 
сейчас очень динамично идет 
развитие дистрибуции Electra 
в Китае. «Менталитет китай-
цев в некоторой степени схож 
с российским. Они помешаны 
на продуктах, которые подчер-
кивают статусность. А велоси-
педы Electra как раз являются 
таким продуктом», — делится он. 
Он уверен, что команда, которая 
сумела отстроить продажи этого 
luxury-бренда в России, сможет 
это повторить в Китае. «Мы толь-
ко девять месяцев присутствуем 
в Шанхае, но уже видно, что 
там есть потенциал и может 
получиться хороший бизнес. 
Мы единственные в сегменте ве-
лосипедов, которые предлагают 
что-то эксклюзивное», — заклю-
чает Скигин.

Покушение 
на Васильева

5 мая 2006 года на совладельца 
ПНТ Сергея Васильева было совер-
шено покушение — его автомобиль 
расстреляли из автоматов, было 
выпущено 50 пуль. Васильев получил 
ранения, один из его охранников 
был убит, еще двое — ранены. Это 
покушение следствие связывало с 
рейдерской атакой на ПНТ, которая 
была предпринята группой Владими-
ра Барсукова (Кумарина) — лидера 
«Тамбовской ОПГ». В августе 2016 
года Санкт-Петербургский город-
ской суд признал Кумарина винов-
ным в организации покушения на Ва-
сильева и приговорил его к 23 годам 
лишения свободы.
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GV Gold отказалась от покупки добывающей компании Виктора Вексельберга

«Золото Камчатки» оказалось неликвидным
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
ИВАН ТКАЧЁВ

GV Gold раздумала покупать 
«Золото Камчатки», после 
того как «Ренова» и Виктор 
Вексельберг попали в санкци-
онный список США. GV Gold 
готовится к IPO на Московской 
бирже, и инвесторов могла 
напугать покупка «токсично-
го» актива.

«Токсичная» сделка

GV Gold («Высочайший»), подкон-
трольная акционерам Ланта-бан-
ка, не будет приобретать «Золото 
Камчатки» у «Реновы» и ее бене-
фициара Виктора Вексельберга, 
которые 6 апреля попали в санк-
ционный список Минфина США — 
Spе cially Designated Nationals List 
(SDN). Об этом РБК рассказали два 
источника, знакомых с ходом пе-
реговоров.

По словам одного из собесед-
ников РБК, сделка с «токсичным» 
активом, которым стала выгля-
деть компания «Золото Камчатки» 
из-за санкций США, может отпуг-
нуть будущих инвесторов GV Gold 
накануне давно запланированно-
го IPO.

Представитель GV Gold заявил, 
что компания не комментирует 
слухи. Представитель «Реновы» 
не ответил на запрос РБК.

В планах у GV Gold было увели-
чить добычу почти в 2,5 раза, до 
15 т золота в год, в том числе за 
счет приобретений, а потом про-
вести IPO. Гендиректор компа-
нии Герман Пихоя говорил РБК, 
что она будет готова разместить 
акции на Московской бирже в 
2018  году.  Источники РБК сооб-
щали, что GV Gold в декабре про-
шлого года договорилась о по-
купке компании «Золото Камчат-
ки» (в 2016 году добыча составила 
5,5 т, данных за 2017 год пока нет) 
у «Реновы» более чем за $500 млн, 
однако соглашение было необя-
зывающим. В феврале 2018 года 
сделку одобрила Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС), ее 
разрешение действует в течение 
года, говорил Пихоя.

Отказавшись от покупки «Золо-
та Камчатки», GV Gold возобновит 
переговоры с другими золотодо-
бывающими компаниями о сдел-
ках по слиянию и поглощению, 
говорит второй собеседник РБК. 

«Коммерсантъ» в сентябре назы-
вал в числе участников таких об-
суждений «Лензолото» (принад-
лежит «Полюсу» Саида Керимова) 
и Highland Gold Романа Абрамо-
вича. Представитель Абрамови-
ча сказал РБК, что переговоров 
с GV Gold сейчас нет. «Интерфакс» 
недавно со ссылкой на свои источ-
ники сообщал, что «Полюс» ищет 
покупателя на россыпные активы 
в Иркутской области, в том чис-
ле участки «Лензолота». Но пред-
ставитель «Полюса» это опроверг. 
Информация о ведении перего-
воров о продаже «Лензолота» не 
соответствует действительности, 
сказал он РБК.

Представитель GV Gold заявил 
РБК, что компания «находится 
в фазе активного органического 
роста, однако не исключает воз-
можности приобретений, кото-

рые отвечают ее стратегии разви-
тия. В связи с этим мы постоянно 
изучаем различные варианты, ко-
торые позволят нам войти в топ-
5  золотодобывающих компаний 
России в среднесрочной перспек-
тиве». В 2016 году GV Gold занима-
ла девятое место в России по до-
быче золота, а в 2017 году, по дан-
ным Союза золотопромышленни-
ков, поднялась на седьмое место .

Помешали США

Закон о санкциях США CAATSA, 
подписанный президентом До-
нальдом Трампом в августе 
2017 года, серьезно поменял пра-
вила игры для участников сде-
лок с российскими компаниями 
и гражданами, попавшими в SDN: 
если раньше запрет на сделки 
распространялся только на гра-

ждан и компании США, то теперь 
вторичным санкциям могут быть 
подвергнуты любые «иностранные 
лица» (физические и юридиче-
ские), задействованные в «суще-
ственных транзакциях» (signifi cant 
transactions) с такими лицами и 
компаниями, как Вексельберг или 
«Ренова». Российские компании 
тоже попали под риск вторичных 
санкций, поэтому теперь и возни-
кают вопросы наподобие «Может 
ли «Норникель» выплатить ди-
виденды в пользу попавшей под 
санкции UC Rusal?».

Закон CAATSA изменил и от-
ношение инвесторов к россий-
ским компаниям, говорит генди-
ректор УК «Спутник» Александр 
Лосев. Фонды, по его словам, уже 
давно предпочитают сторониться 
компаний с неопределенностью, 
выбирают те акции, чей вес в ин-

дексе MSCI значительный, и иг-
рают на дивидендных историях. 
«У всех есть понимание, что санк-
ции — это очень надолго, может 
быть — на десятилетия, но их эф-
фект в экономическом плане мо-
жет быть ограничен из-за обще-
мировых цепочек поставок сырья, 
изделий и финансовых потоков, 
в которые встроены и российские 
компании», — добавил он.

«Ренова» и GV Gold могли бы за-
вершить сделку по «Золоту Кам-
чатки» до 5 июня, минимизиро-
вав санкционные риски для этой 
сделки, сказал РБК глава вашинг-
тонской юрфирмы Ferrari and 
Associates, специализирующейся 
на санкциях, Эрих Феррари. Ло-
гика здесь такая: согласно разъяс-
нениям OFAC (санкционное бюро 
Минфина США), сделка не счита-
ется существенной, если для ее 
проведения физлицу или юрлицу 
США не нужно получать конкрет-
ную лицензию OFAC. Такое отдель-
ное разрешение не требуется, если 
уже есть так называемая генераль-
ная лицензия OFAC, разрешающая 
определенный класс транзакций. 
В данном случае такая генераль-
ная лицензия есть: она была выпу-
щена OFAC одновременно с санк-
циями 6 апреля и разрешает гра-
жданам и компаниям США дове-
сти до конца транзакции, начатые 
до введения этих санкций. Ины-
ми словами, если бы GV Gold была 
американской компанией, она бы 
смогла, согласно этой лицензии, 
завершить покупку «Золота Кам-
чатки» до 5 июня, поскольку согла-
шение об этой сделке было подпи-
сано в декабре 2017 года. Учиты-
вая это, GV Gold можно было бы 
посоветовать завершить сделку 
до 5 июня и тем самым миними-
зировать риск того, что она может 
быть признана существенной, за-
ключает Феррари.

Сделка с GV Gold уже не первая 
проблема для Вексельберга, со-
зданная Минфином США. Из-за 
американских санкций компа-
нии Вексельберга пришлось сни-
зить долю в швейцарском маши-
ностроительном концерне Sulzer 
менее чем до 50%, продав около 
15% самой компании. Средневзве-
шенная стоимость этого пакета на 
бирже по состоянию на четверг, 
12 апреля, когда была объявлена 
эта сделка, составила $561  млн. 
Эти деньги будут перечислены на 
эскроу-счет, который принадле-
жит доверительному управляю-
щему, но «Ренова» получит до-
ступ к нему, только когда ее ис-
ключат из санкционного списка 
SDN, говорил РБК представитель 
Sulzer.  

Санкции США также внесли не-
определенность в сделку по про-
даже Вексельбергом доли в бан-
ке «Международный финансовый 
клуб» (МФК) ОНЭКСИМу  Михаила 
Прохорова. ФАС одобрила ее в мар-
те. Вексельбергу через кипрскую 
Winterlux Limited принадлежало 
39,4% акций банка. Однако 16 ап-
реля его имя исчезло из списка 
акционеров МФК на сайте ЦБ, как 
писал РБК. 

В декабре прошлого года 

GV Gold договорилась 

о покупке компании 

«Золото Камчатки» 

у «Реновы» более 

чем за $500 млн, 

однако соглашение 

было необязывающим

Отказавшись от покупки «Золота Камчатки», GV Gold возобновит переговоры с другими 
золотодобывающими компаниями о сделках по слиянию и поглощению, считает эксперт
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Четыре вопроса о будущем Telegram в России

Почему не работает 
блокировка
1. 
Почему не получается 
заблокировать Telegram?
Изначально Павел Дуров обе-
щал, что сервис будет использо-
вать «встроенные методы обхода 
блокировок, которые не требу-
ют действий от пользователей». 
Хотя  и  предупреждал, что сто-
процентная доступность сервиса 
без VPN (Virtual Private Network, 
виртуальная частная сеть) не га-
рантирована.

VPN вместе с прокси-сервера-
ми, сервисом Tor и другими подоб-
ными средствами позволяют поль-
зователю быть в сети анонимно, 
что делает возможным открывать 
ресурсы, заблокированные в той 
или иной стране.

По информации РКН, чтобы 
поддержать работу мессенджера 
без установки подобных инстру-
ментов пользователями, Telegram 
начал активно менять IP-адреса, 
используя новые адреса из облач-
ных сервисов Amazon Web Services 
и Google Cloud. Роскомнадзор вно-
сит новые IP-адреса в реестр и бло-
кирует доступ к ним из России, но 
мессенджер тут же переходит на 
новый пул адресов. Как отметил 
гендиректор Qrator Labs Алек-
сандр Лямин, у Telegram отлич-
ные инженеры, которые сейчас 
«эксплуатируют все недостатки и 
уязвимости используемой в Рос-
сии системы фильтрации».

2. 
Сколько это может 
продолжаться?
В понедельник Роскомнадзор 
публично напомнил владельцам 
VPN и прокси-серверов о том, что 
они должны исполнять решения 
суда по блокировке запрещенных 
ресурсов. Как заявлял представи-
тель ведомства, они будут прини-
мать «все необходимые меры для 
исполнения решения суда, в том 
числе связанные с ограничени-
ем доступа к интернет-ресурсам, 
предоставляющим технические 
условия для функционирования 
сервисов компании Telegram».

Одновременно Роскомнадзор 
продолжил активно вносить в ре-
естр запрещенных новые IP-ад-
реса, используемые Telegram. 
К середине дня вторника, 17 ап-
реля, в списке было уже более 
15,6  млн IP-адресов, основная 
часть которых была зарегистри-
рована на Amazon Web Services 
и Google Cloud. Большая часть 
этих адресов уже не используется 
Telegram, но снятие блокировки 
доступа к ним из России не про-
исходит автоматически. Amazon 
и Google придется вести перего-
воры с РКН о снятии запретов, но 

пока неизвестно, сколько време-
ни на это уйдет.

По мнению Александра Лями-
на, при достаточной мотивации и 
ресурсах Telegram может изобре-
тать новые методы и обходить бло-
кировки весьма длительное вре-
мя. «Во-первых, облачных серви-
сов, помимо Amazon Web Services 
и Google Cloud, еще очень много. 
Есть Azure, Cloudfl are, DigitalOcean, 
Profi tBricks и другие мелкие. Кроме 
того, всегда есть опция создать но-
вый транспортный протокол, осно-
ванный на принципах децентрали-
зованности — где каждый клиент 

Telegram является узлом самоор-
ганизующейся сети. Вопрос лишь 
в количестве ресурсов у Дурова 
и его готовности тратить на это 
деньги», — отметил Лямин. По его 
оценке, для Дурова поддержание 
работы сервиса довольно затратно. 
Эксперт полагает, что основатель 
Telegram может прямо и косвенно 
терять в сутки до $1 млн. В то же 
время Лямин напоминает, что не-
давно Дуров привлек $1,7 млрд на 
ICO (initial coin off ering — первич-
ное размещение монет криптова-
люты или токенов, жетонов, кото-
рые дают их владельцам опреде-
ленные права) своей блокчейн-
платформы TON, то есть не должен 
быть ограничен в средствах.

Другое мнение у Владимира 
Иванова. Он считает, что на жон-
глирование IP-адресами в ныне-
шнем стиле Павлу Дурову нужно 
не более $0,5–1 тыс. в месяц. Од-
нако с учетом того, что Роскомнад-
зор начал блокировать целые дата-
центры и даже группы дата-цен-
тров облачных сервисов, подобная 
стратегия может позволять мес-
сенджеру оставаться доступным в 
России лишь от нескольких недель 
до месяца. «Думаю, Telegram сей-
час усиленно работает над версией 
мессенджера, основанной на peer-

to-peer протоколе, который прак-
тически невозможно заблокиро-
вать», — отметил Иванов.

Во вторник, 17 апреля, Павел 
Дуров заявил, что пока намерен 
поддерживать работу мессенджера 
в России. «Хотя российский рынок 
не составляет существенной доли 
пользовательской базы Telegram 
(на него приходится менее 10% от 
общего количества пользователей 
сервиса. — РБК), он важен нам по 
личным соображениям», — заявил 
основатель мессенджера. Он также 
сообщил, что начал выплачивать 
биткоин-гранты администрато-
рам прокси и VPN «в рамках ци-
фрового сопротивления — децен-
трализованного движения в защи-
ту цифровых свобод и прогресса». 
В течение этого года Дуров наме-
рен пожертвовать «миллионы дол-
ларов личных средств на эти цели».

3. 
Кто от этого страдает?
Как заявлял Павел Дуров, «каче-
ство жизни 15 млн россиян ухуд-
шится, так как Telegram без VPN 
может быть временами недосту-
пен». По оценке MediaScope, в фев-
рале (последние данные) в России 
9,9 млн человек хотя бы раз в месяц 

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

IP-адреса за несколько центов в час 

Каждое устройство, под-
ключенное к Глобальной 
сети (серверы, интернет-
сервисы, пользователь-
ские устройства и т.д.), 
использует IP-адрес, 
по которому его можно 
найти. Всего в мире ис-
пользуется около 4 млрд 
IP-адресов, один адрес 
может использоваться 
несколькими сайтами. 

Изначально Telegram 
зарегистрировал для 
работы сервиса пять 
пулов, или около 8 тыс. 
IP-адресов. По решению 
Таганского суда они 
были внесены в реестр 
запрещенных и доступ 
к ним из России был 
заблокирован;  однако, 
по информации РКН, 
мессенджер арендовал 

новые пулы адресов 
у Amazon Web Services. 
Как предполагает неза-
висимый эксперт (быв-
ший сотрудник «Яндек-
са») Владимир Иванов, 
Роскомнадзор отслежи-
вал новые адреса, кото-
рые получил Telegram. 
Как только полученные 
пулы IP-адресов оказы-
вались в реестре РКН, 

Telegram получал новые. 
Причем на получение 
новых адресов уходит 
минута, а на блокировку 
нового блока IP-адре-
сов у Роскомнадзора, 
по информации Ивано-
ва, в среднем уходит 
около часа. Стоимость 
такой услуги у Amazon 
Web Service составляет 
$0,0058 в час.

Основатель Telegram Павел Дуров пообещал, что сервис будет использовать встроенные методы обхода блокировок, 
которые не требуют действий от пользователей

Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ей
 З

от
ов



18 апреля 2018 года
Среда

No 69 (2793)
ИНТЕРНЕТ       Б И З Н Е С       15

заходили на сайт или в мобильное 
приложение Telegram среди жите-
лей городов с населением более 
100 тыс. Для сравнения, у WhatsApp 
этот показатель составлял 24,9 млн 
пользователей, у Viber — 20,8 млн.

Блокировка IP-адресов Amazon 
Web Services и Google Cloud уже 
привела к тому, что часть исполь-
зовавших их IP-адресов, но не 
связанных с Telegram сайтов ока-
зались недоступны. Возможно, 
это связано с тем, что РКН бло-
кирует большие группы IP-адре-
сов. По словам Александра Лями-
на, больше всего от ситуации пока 
страдает средний и малый бизнес в 
России, который в целях экономии 
обычно не разворачивает свою 
ИТ-инфраструктуру, а использу-
ет облачных провайдеров. Напри-
мер, у онлайн-школы изучения 
английского языка Skyeng значи-
тельная часть ИТ-инфраструктуры 
использовала сервера Amazon Web 
Services. В итоге 16 апреля многие 
ученики не могли связаться со 
своими учителями. Управляющий 
партнер Skyeng Александр Ларья-
новский оценил прямой ущерб от 
несостоявшихся уроков в сумму 
около 2 млн руб.

По словам Артема Козлюка, гла-
вы организации «Роскомсвобода», 
которая борется за цифровые пра-
ва, расширение списка запрещен-
ных сайтов может негативно отра-
зиться на операторах связи. «Не-
обходимость фильтрации миллио-

нов IP-адресов может привести к 
снижению скорости передачи дан-
ных. Оборудование для фильтра-
ции имеет свой предел по количе-
ству ресурсов, при переходе через 
который операторам может потре-
боваться его поменять», — говорит 
Козлюк. Представитель крупного 
оператора связи подтвердил, что 
расширение реестра запрещен-
ных ресурсов действительно мо-
жет повлиять на скорость доступа к 
интернету, особенно у небольших 
операторов. Предел системы, по 

его словам, пока никто не прове-
рял. Впрочем, на момент публика-
ции никто из крупных операторов 
не сообщал о подобных проблемах.

4. 
Как можно отключить 
Telegram совсем?
По словам независимого экспер-
та в области телекоммуникаций 
Алексея Семеняки, Роскомнадзор 
пошел на принцип и хочет повто-
рить «подвиг» с Zello, мобильной 

рацией, которая ранее также актив-
но использовала новые IP-адреса 
на Amazon Web Services для обхода 
блокировки в России. Однако после 
того, как Amazon Web Services об-
ратилась к Zello с просьбой пере-
стать пользоваться их площадкой, 
сервис начал искать другие спосо-
бы обхода блокировки. По мнению 
Семеняки, Роскомнадзор пытается 
надавить на Amazon Web Services, у 
которого могут быть значительные 
финансовые потери из-за блоки-
ровок, чтобы сервис перестал рабо-

тать с Telegram. При этом эксперт 
допустил, что Amazon Web Services 
может разорвать контракт с Дуро-
вым, но оговорился, что компания 
будет взвешивать политические, 
коммерческие и репутационные 
риски. Однако с учетом того, что 
облачных провайдеров множество, 
Telegram может «бегать» от Рос-
комнадзора очень долго. По край-
ней мере до того момента, как не 
найдет менее затратный способ 
обхода блокировки.

«Сделать так, чтобы Telegram 
стало пользоваться неудобно, и 
тем самым уменьшить его ауди-
торию в России, наверное, воз-
можно. Но полностью заблокиро-
вать Telegram в России так, чтобы 
им не пользовался вообще никто, 
Роскомнадзор и операторы связи 
не смогут. Это возможно, только 
если ввести в России интернет по 
белым спискам (то есть если до-
ступ будет разрешен только к огра-
ниченному числу «проверенных» 
сайтов. — РБК)», — говорит Алексей 
Семеняка. Установленное у опера-
торов оборудование для фильтра-
ции просто не может сделать «раз-
бор» трафика и вычленить из него 
тот, который идет по протоколам, 
используемым прокси-серверами 
и VPN, для этого нужно будет очень 
дорогое сетевое оборудование.

По мнению Артема Козлюка, 
полностью заблокировать Telegram 
на территории России можно толь-
ко вместе со всем интернетом. 

Реклама.  18+
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Если хочешь заниматься 
бизнесом, самое главное — 
не бойся этого бизнеса. 
Просто не бойся

Владимир
Седов
«Аскона»

Предприниматели и Telegram 

Мессенджер часто ис-
пользовался различными 
предпринимателями для 
коммуникаций с клиен-
тами. Например, в роз-
ничной сети «ВкусВилл» 
на основе мессенджера 
работает программа 
лояльности. Покупа-
тель подключается к чат-
боту, получает инфор-
мацию об ассортименте 
и скидках. Пока бло-
кировка не повлияла 
на программу лояльно-
сти — в компании реги-
стрируют по 400 новых 
пользователей каждый 
день. Многие продавцы 

показывают, как настро-
ить VPN и прокси, чтобы 
и дальше без проблем 
пользоваться ботом. 
Но в компании пригото-
вили «план Б» — неделю 
назад во «ВкусВилле» 
выпустили приложе-
ние с таким же, как 
у бота, функционалом 
на Android, в течение не-
дели опубликуют на iOS. 
«Блокировка Telegram 
лишила нас эффектив-
ного и раскрученного 
канала общения с поку-
пателями, но трагедией 
не стала. Мы уверены, 
что большая часть поль-

зователей без проблем 
начнет использовать 
приложение», — говорит 
Марина Пурим, управ-
ляющая по внешним 
и внутренним коммуни-
кациям «ВкусВилла».
Основателю компании 
Combot Федору Ску-
ратову придется слож-
нее. Он разрабатывает 
боты, которые помогают 
бизнесу модерировать 
чаты, собирают анали-
тику по пользователям 
и используются для 
рекламы в Telegram-ка-
налах. Среди клиентов 
развлекательные сооб-

щества «Двач», MDK, 
каналы, посвященные 
ICO и криптовалютам, 
DreamPlay, Binance, 
Digibank, региональные 
сообщества «Маленький 
чат Москвы», «Питерчат» 
и пр. «Блокировка может 
ударить по рекламным 
доходам. Аудитория 
Telegram пока не пада-
ла, но, безусловно, при 
удалении официальных 
приложений приток 
новой аудитории сокра-
тится кратно. С другой 
стороны, качество ее 
вырастет», — считает 
Скуратов.



IV Ялтинский Международный Экономический Форум

Среди тем:

2018 год. Реклама. 18+

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Подробнее: bc.rbc.ru/2018/yaltaforum/

 Стратегии развития строительного 

комплекса: ключевые точки роста

 Инструменты финансирования 

строительного комплекса: от ДДУ 

к проектному финансированию

 Как увеличить спрос и покупатель-

скую способность на новые квадрат-

ные метры жилой недвижимости?

 Какие города и модели развития ста-

нут флагманами роста и инвестиций 

в жилую недвижимость?

 Новые технологии и подходы в стро-

ительстве как драйвер развития 

отрасли: лучшие российские и меж-

дународные практики

19 апреля,
Ялта, Мрия Резорт, Зал Россия, 
сектор B, 14:00 – 15:30

Стратегия развития 
строительной отрасли 
России

Партнер

2018 год. Реклама. 18+

Небоскребы России: 
новые тренды 
и возможности

25 апреля,
Музей «Москва-Сити», 56 этаж, 
Башня «Империя»

Среди тем:  Законодательное регулирование 

в строительстве высотных зданий

 Апартаменты или квартиры: юриди-

ческие аспекты согласования жилья 

в небоскребах

 Архитектура небоскребов: особен-

ности проектирования

 Новые технологии в проектировании 

и строительстве высотного жилья

 Ключевые принципы управления 

объектами высотного строительства

 Среда: как обеспечить качественную 

жизнь в небоскребе?

 Небоскрёб как экосистема: разли-

чие подходов к проектированию 

жилых и многофункциональных про-

странств на Западе, в Азии и России

 Ключевые проекты Москвы: что 

сегодня предлагает рынок?

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11
Подробнее: bc.rbc.ru/2018/neboskrebi/


